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Бесплатных мест 
станет больше

ЕКАТЕРИНБУРГ. Новая схема движения автотранспорта в 
аэропорту Кольцово будет запущена через 10 дней после 
утверждения в ГИБДД.

Такое решение принято на очередном совещании ру
ководства авиапредприятия с депутатами палаты предста
вителей Законодательного собрания. Это уже вторая 
встреча после установки на привокзальной площади шлаг
баумов и увеличения площадей платных парковок, что 
вызвало возмущение пассажиров и встречающих.

Очередные изменения обеспечат свободный проезд у 
здания аэровокзала личного и общественного транспор
та, до 300 мест увеличится вместимость бесплатных сто
янок. В ближайших планах — строительство многоуровне
вой парковки у нового международного терминала.

Арина РОЩИНА

Вагоны в моде
ЕКАТЕРИНБУРГ. 1000 полувагонов для Российских желез
ных дорог ежемесячно — такие обязательства до конца 
года будет выполнять Уралвагонзавод.

Это на рабочей встрече подтвердили вице-президент 
ОАО «Российские железные дороги» Валентин Гапанович 
и гендиректор Уралвагонзавода Николай Малых, сообща
ет служба по связям с общественностью Свердловской 
железной дороги.

Кроме того, тагильское предприятие собирается выпус
тить 50 полувагонов новой модели — с раздельной систе
мой торможения и увеличенной нагрузкой на ось. Эксплу
атационники рассматривают эту модель как промежуточ
ный шаг к созданию вагона нового поколения. Потому и 
внимание ей особое: РЖД и отраслевой научно-исследо
вательский институт предоставляют полигон для испыта
ний и контролируют эксплуатацию запущенных вагонов.

Железнодорожники и вагоностроители готовы разра
ботать особую конструкцию полувагона для перевозки 
кузбасского угля в Мурманск.

Марина ДАВЫДОВА

Должников 
накажут

ЕКАТЕРИНБУРГ. Штрафные санкции ожидают плательщи
ков транспортного налога — физических лиц, не исполнив
ших свои обязанности до первого июля.

Как сообщили в Управлении Министерства РФ по налогам 
и сборам по Свердловской области, в течение трех месяцев 
должникам будут направлены требования с указанием сум
мы штрафа, составляющей 20 процентов от суммы начислен
ного транспортного налога. Также всех опоздавших за каж
дый день просрочки ожидает пеня 0,05 процента (около 19 
копеек в сутки за одно среднестатистическое транспортное 
средство мощностью 70—75 лошадиных сил).

В дальнейшем налоговики намерены предпринять и бо
лее серьезные шаги. В случае неуплаты налога в течение 
шести месяцев дело может быть передано в суд.

Елена МАРЬИНА

Одним мостом 
больше

ДРУЖИНИНО. Первый поезд открыл на днях движение 
железнодорожных составов по восьмипролетному мосту 
на подходе к станции Дружинино.

Новый почти трехсотметровый мост, имеющий экспери
ментальные пролетные строения и индивидуальную про
ектировку, был построен специалистами нашей железной 
дороги совместно с одним из подразделений московской 
строительной компании «Мост» в рекордно короткие сро
ки — девять месяцев.

Как сообщили в пресс-службе СвЖД, новый мост смо
жет пропускать сдвоенные угольные поезда с установлен
ной скоростью, так как построен под перспективную на
грузку. Это позволит повысить грузооборот Свердловс
кой железной дороги и увеличить скорость движения по
ездов. Кроме того, новый объект значительно надежнее и 
безопаснее старого.

Елена МАРЬИНА 
\__ ______________ /

Спасибо «Уралу» от «товарища Сухова»
РАБОЧИЙ 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
Мы привыкли к его сияю

щим малиновым вагонам, к 
приветливым и деловитым 
проводникам в форме тако
го же цвета, к безупречной

работе оборудования, к 
«излишкам», без которых 
когда-то обходились (да и 
сейчас обходятся пассажиры 
некоторых поездов) — вро
де цветов в коридоре, обув
ных кремов, которые мож-

ЕСЛИ ТЫ 
НАСТОЯЩИЙ 
ДЕСАНТНИК

ЕКАТЕРИНБУРГ. Весь вчерашний день, с утра до поздней 
ночи, в городе тусовались сотни бравых ребят в синих бе
ретах. Поучаствовать в праздничных мероприятиях, органи
зованных в День Воздушно-десантных войск областным Со
юзом ветеранов спецназа и ВДВ, съехались десантники все
го Уральского региона.

Уже в восемь утра к Пло
тинке начали подтягиваться 
бойцы. За считанные минуты 
центр города буквально 
«посинел» от всюду пестря
щих беретов. Около девяти 
под разудалое улюлюканье 
зрителей по Исети проплыл 
БТР, а с воздуха спустилось 
двадцать парашютистов. 
После этого вэдэвэшники 
двинулись к «Черному тюль
пану», где состоялся тради
ционный митинг. От мемори
ала автобусы отвезли ар
мейцев на кладбище — по
чтить память погибших то
варищей.

До вечерних торжеств на 
озере Шарташ «береты» гу-

ляли по Екатеринбургу, рас
певая патриотические песни 
и распивая спиртные напитки. 
На всякий случай усиленные 
милицейские патрули зорко 
бдили за ходом нынешних 
массовых гуляний.

Салют, прогремевший в 
районе полуночи на Шарта- 
ше, отнюдь не стал сигналом 
расходиться по домом.

— Для ребят это лучший 
праздник. Самый важный, са
мый значимый, — уверен Вла
димир Мезенцев, президент 
ассоциации «Народная безо
пасность». — Этот день заря
жает на весь год. Если ты, ко
нечно, настоящий десантник.

Леонид ЖВАКИН

но взять у проводника, и — 
кто бы мог подумать! — Ин
тернета в штабном вагоне. 
Мы, словно именинники, в 
предвкушении особого к 
нам внимания грузимся в 
купе «Урала». А 30 июля

Екатеринбург. 213 под
ростков были доставле
ны в органы внутренних дел в 

ходе второго этапа операции 
«Подросток» в Екатеринбур
ге, сообщили в УВД города. 
Второй этап акции носил на
звание «Лето-2004 — детям». 
В рейдах на территории Ека
теринбурга приняли участие 
55 сотрудников инспекции по 
делам несовершеннолетних, 
58 участковых, 54 сотрудника 
патрульно-постовой службы, 
девять сотрудников уголов
ного розыска, 18 представи
телей ГАИ-ГИБДД, сотрудни
ки районных органов обра
зования, опеки, здравоохра
нения.

ИЩУТ 
РОДИТЕЛИ,

ИЩЕТ 
МИЛИЦИЯ...

Целью операции 
«Подросток» было выяв
ление безнадзорных и 
беспризорных детей, 
групп криминогенной 
направленности, фактов 
продажи несовершенно
летним спиртосодержа
щих веществ. В результа-

свой 40-й день рождения от
метил наш первый на Сверд
ловской железной дороге 
фирменный поезд. Отметил 
ярко, красиво и, не изменяя 
традиции, по-деловому. По
тому что и в день его рож

дения в каждом вагоне — де
сятки пассажиров, и отправ
ление по рабочему расписа
нию — в 7.10 по Москве.

Окончание на 2-й стр.
Фото 

Марины КАЗАКОВОЙ

ДОМ - НА СЛОМ?
Информация об угрозе сноса частных коттеджей под Моск
вой волной прокатилась по всей России и не на шутку встре
вожила ту часть населения, что средства для строительства 
особняков имеет и к возведению домов уже приступила. За
стройщики недоумевают: неужели дорогие, монументальные 
особняки на тихих, живописных берегах водоемов заставят 
сломать! Есть ли подобные планы в Свердловской области!

Действительно, суще
ствуют водоохранные за
щитные зоны — вокруг рек 
и озер, у нерестилищ и дру
гих экологически важных 
объектов. Чтобы начать там 
строительство, нужно осо
бое разрешение, а дело это 
хлопотное — сначала при
дется переводить участок 
земли в другой вид соб
ственности, из государ
ственной в частную. Разре
шение на это выдает прави
тельство области, а иногда 
приходится обращаться и в 
Министерство природных 
ресурсов в Москве. К тому 
же экологи внимательно 
следят за всеми попытками 
посягательства частников на 
запретные зоны.

— Но до сноса того, что 
уже построено, не дойдет,— 
считает главный специалист 
Управления природных ре
сурсов Свердловской облас
ти Сергей Брусов. — Даже 
если экологи и укажут на име-

начал строительство — он за
ранее получил разрешение, и 
в том, что это разрешение 
было выдано без учета ка
ких-либо тонкостей и правил, 
он не виноват. Он скажет: где 
раньше были? Средства вло
жены в дом громадные. Кто 
заплатит за него, возместит 
ущерб? У государства таких 
денег нет. Зато есть Граждан
ский кодекс, защищающий 
интересы владельца особня
ка. Он имеет полное право 
требовать судебного разби
рательства.

Нашу область московский 
шум не затронул. Да и в сто
лице война с богатыми зам
ками ограничилась пока сня
тием с должности за наруше
ния начальника Главного уп
равления природных ресур
сов. Но прежде чем дом у 
реки построить, теперь 
гражданину нужно быть вни
мательнее и в случае выбора 
для поселения защитной 
зоны рекомендуется запра-

КУДА БОЛЬНОМУ ПОДАТЬСЯ?
ОБЪЕМ БЕСПЛАТНЫХ МЕДИЦИНСКИХ УСЛУГ БУДЕТ СОКРАЩАТЬСЯ

те рейдов проверено 37
объектов транспорта, 38 
рынков, 149 учреждений 
торговли, 114 клубов, 59

ющие место нарушения, зас
тавить застройщика снести 
особняк непросто. Во-пер
вых, он ведь не самовольно

шивать разрешение в Феде
ральном агентстве лесного 
хозяйства.

Майя БУНТОВА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Объем бесплатных медицинских услуг в Екате
ринбурге будет сокращаться, заявил начальник городского 
Управления здравоохранения А. Прудков. Это запланировано в 
рамках программы реструктуризации системы здравоохране
ния России, которая будет внедрена в стране в 2005 году. В 
соответствии с программой, в Екатеринбурге часть муници
пальных лечебных учреждений станут областными.

Намечено сократить чис
ло круглосуточных стацио
наров, финансирование ко
торых на 25 процентов 
выше, чем стационаров 
дневного пребывания. С 
2005 года в больницах будет 
введен так называемый по
душевой норматив, который 
рассчитывается исходя из 
мощности больницы —

сколько пациентов учрежде
ние сможет пролечить. При 
введении подушевого нор
матива главному врачу бу
дет выгодно, чтобы больных 
в клинике было меньше. В 
этом случае медицинское уч
реждение сможет тратить 
больше средств на развитие, 
приобретение оборудова
ния, ремонт. Сейчас финан

сирование больниц зависит 
от количества пролеченных 
пациентов.

Лечебные учреждения, не 
имеющие полной нагрузки, 
присоединят к более круп
ным. В частности, так уже 
произошло с поликлиникой 
городской больницы № 14, 
которая влилась в состав 
Екатеринбургского диагнос
тического центра.

В 2005 году в России будет 
введен институт некоммер
ческих автономных организа
ций, которые придут на смену 
лечебно-профилактическим 
учреждениям. Новые структу
ры уже не будут обязаны ока

зывать населению бесплатные 
медицинские услуги. Кроме 
этого, территориальный фонд 
обязательного медицинского 
страхования ввел лимит 
средств для аптек на осуще
ствление областной програм
мы «Доступные лекарства». В 
пресс-службе горздрава от
метили, что в преддверии мо
нетизации льгот люди кину
лись к врачам за выпиской 
льготных рецептов и начали 
запасаться лекарствами 
впрок. Это и послужило при
чиной введения лимита на от
пуск лекарств по льготным и 
бесплатным рецептам.

ЕАН

баров, 403 места скопле
ния молодежи — школы, 
стадионы, дворы.

В числе задержанных 
подростков оказались 20 
иногородних, два из 
стран СНГ, семь объяв
ленных в розыск. Еще 68 
человек было доставле
но в милицию за совер
шение административ
ных нарушений, 28 — за 
общеуголовные пре
ступления. 172 ребенка 
были переданы родите
лям, 43 отправлены в 
различные специализи
рованные учреждения.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

САМЫЙ ДЕШЕВЫЙ 
БЕНЗИН - У НАС

По последним данным Федеральной службы государ
ственной статистики, в Екатеринбурге — самый дешевый 
бензин на Урале.

Средняя стоимость 1 литра в городах УрФО

ГОРОД ЦЕНА

Екатеринбург 12-31
Тюмень 12-35
Челябинск 12-76
Курган 12-83

Марина ДАВЫДОВА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16— с 12 до 17 часов

Переменная облачность, 
без осадков.
Атмосферное давление — 
734—736 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью — +10 — +12°, 
днем — +17 —1-21°.

Любые частные 
объявления

4 
августа

с Ильина дня на деревьях лист желтеет, 
а в реках и озерах вода остывает от того, 

что в этот день будто через реку олень переплыл 
и воду остудил.

Ветер 
северный, 
1—3 м/сек. то тел. 371-38-75

с tO.OO 1300
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ПРОВОДНИКИ
— Правда, позволили 

себе железнодорожники в 
праздничный день радост
ную вольность: состав укра
сился разноцветными ваго
нами других фирменных по
ездов и роскошными гроз
дьями воздушных шаров. 
Гирлянды шаров — и на вхо
де на первую платформу. 
Духовой оркестр, артисты, 
торжественные выступления, 
десяток телекамер. Потому 
поначалу удивленные пасса
жиры теряются: а туда ли мы 
попали? Почему столько лю
дей в формах разных цве
тов? Почему на вагоне напи
сано «Сибирь» — я ж на 
«Урал» билет брал?

В минувшую пятницу в со
став нашего фирменного по
езда вошли лучшие вагоны и 
лучшие проводники многих 
других фирменных поездов 
различных дорог страны. 
Проводник 11-го вагона 
Ирина Бабкина работает на 
фирменном поезде «Магнит
ка» Южно-Уральской желез
ной дороги. Возит пассажи
ров из Магнитогорска до 
Москвы.

— В именинный рейс от
правляться радостно, — яр
кая и серьезная Ирина под
сказывает пожилой пасса
жирке, в каком купе ее мес
то. — Интересно поработать 
в бригаде с проводниками 
«Урала». Думаю, нам есть 
чему учиться друг у друга. 
Хотя работа в фирменном 
поезде для меня привычна 
— в такие коллективы толь
ко после двух лет работы 
отбирают, а потом еще учат.

ПРОЩАЙ, 
ДЕРЕВЯННАЯ

МОДЕЛЬ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В ближай
шие дни два специалиста 
ЗАО «Металлургический 
комплекс Уралхиммаш» 
(ОАО «Уралхиммаш») от
правятся на стажировку в 
Англию для обучения пере
довой технологии безмо- 
дельного производства на 
новом оборудовании.

Индукционная печь по
зволит отказаться от доро
гостоящего изготовления 
моделей из дерева для ли
тейного производства, ус
корит процесс отливки ме
талла, а также позволит из
готавливать модели любой 
конфигурации с высокой 
точностью.

Как сообщили в про
мышленной группе «Ура
линвестэнерго», куда вхо
дит металлургический 
комплекс, сейчас для орга
низации участка безмо- 
дельного производства 
готовится фундамент для 
установки печи. После 
окончания обучения спе
циалистов оборудование 
будет демонтировано и от
правлено на Урал.

Елена МАРЬИНА

ВМЕСТО 
ОЗЕРА - 
БОЛОТО?

ЕКАТЕРИНБУРГ. Состояние 
почти всех водоемов и при
брежных зон на территории 
области не соответствует са
нитарным нормам.

Информацию о превыше
нии допустимых санитарных 
норм в пробах воды, взятых 
на анализ из загрязненных 
водоемов области, а также 
сведения о наличии в них ки
шечной палочки или зараже
нии воды вирусами санитар
ные врачи доводят до каж
дого хозяина водоема. Да
лее, как объяснили в област
ном центре санэпиднадзора, 
только он принимает реше
ние о пригодности пруда для 
купания или же о закрытии 
пляжа. Если санитарное со
стояние пруда подходит для 
купания отдыхающих, то 
вода пригодна и для питья 
(после кипячения).

Однако в области суще
ствует немало водоемов, ко
торые не принадлежат нико
му. И это, по мнению врачей, 
увеличивает опасность забо
леваний. Чудовищная заг
рязненность водоемов не 
только бытовыми отходами, 
но и органическими соедине
ниями и нефтепродуктами 
промышленных предприя
тий, грунтовыми водами в 
скором времени может при
вести к заболачиванию мно
гих местных водоемов.

Татьяна ГОРШКОВА

ПОЖАРНАЯ 
ОБНОВКА

ИРБИТ. Ирбитский стеколь
ный завод приобрел пожар
ную машину. Это первая за 
последнее десятилетие по
купка специализированного 
автомобиля, сделанная пред
приятиями Ирбита.

Пожарный транспорт 
обошелся заводу почти в 
миллион рублей. Сейчас ав
томобиль проходит обкатку 
в пожарной части № 60. Со
временный «ГАЗ-53» пришел 
на смену устаревшему по
жарному авто, купленному 
20 лет назад и давно подле
жавшему списанию. ЕАН

Спасибо «Уралу» 
от «товарища Сухова»

ВОТ УЖЕ 40 ЛЕТ КАЖДОЕ УТРО ПОЕЗД «УРАЛ» 
ПРИНИМАЕТ ПАССАЖИРОВ

— Ой, девчонки, неужели 
вы — наши проводники? А я 
думал — модели из журнала 
мод! — жизнерадостный 
пассажир восторгается уни
кальными костюмами про
водниц из вагона «Ямал» — 
синей с белым узором фор
мой. И «ямальский» вагон та
кой же ярко-синий с нацио
нальной северной узорчатой 
вязью.

Улыбчивые тагильчанки, 
проводники фирменного по
езда «Малахит» Ирина Ха- 
рюшина и Татьяна Лобанова, 
убеждены:

— Пассажир в дороге 
должен не время коротать 
— лишь бы день скорей про
шел, а жить как обычно.

Потому и чаек-кофеек 
ему всегда готов с печень
ем, и постельное белье с 
крахмальными заломами, и 
ковровые дорожки радуют 
яркостью, и вышитые сал
фетки разложены живопис
но, и фирменный фарфор 
чайных чашек светится до
машней белизной. Мыло, ту
алетная бумага, крем и щет
ки для обуви и одежды — 
словом, будь как дома. Пас
сажиры это стремленье про

Весь июнь самым горячим 
желанием едва ли не 
каждого был дождь. И вот 

— пожалуйста. Небеса про
рвало в среду, да так, что в 
Екатеринбурге на работу 
большинство пришло про
мокшими насквозь. Ботинки 
чавкали от воды, а одежда 
прилипала к телу. Трамваи 
вставали. Автомобили не 
ехали, а плыли. Перекрестки 
пешеходы переходили 
вброд, местами едва ли не 
по пояс в воде. На дождь 
роптали.

Это был день памяти рав
ноапостольного князя Вла
димира, крестителя Руси. На 
станции Полевской в храме, 
освященном в честь святого 
князя, в урочное время нача
лась литургия, совершать ко
торую приехал архиепископ 
Викентий.

В это время и здесь шел

Лучшая свалка области
ТАКАЯ, ПО ПРИЗНАНИЮ ЭКОЛОГОВ, ДЕЙСТВУЕТ В КАЧКАНАРЕ. 

ОРГАНИЗОВАЛ ДЕЛО И ПРОФЕССИОНАЛЬНО ВЕДЕТ ЕГО 
МЕСТНЫЙ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ АЛЕКСАНДР ЗУДОВ

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА
Свалку в Качканаре офи

циально именуют полигоном 
промышленных и бытовых 
отходов ООО «Поток». За
меститель министра природ
ных ресурсов Галина Пахаль- 
чак назвала эту свалку об
разцово-показательной. 
Аналогична оценка главного 
специалиста службы охраны 
окружающей среды Главно
го управления природных 
ресурсов по Свердловской 
области Андрея Фоминых:

— На территории Север
ного управленческого окру
га — 74 свалки. Лучшая из 
них — в Качканаре.

КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ

В начале 90-х годов адми
нистрация города (в частно
сти куратор помойки — Уп
равление городского хозяй
ства) не могла найти денег на 
ее содержание. Денег не 
было и на проект реконст
рукции и рекультивации. А 
экологические службы тре
бовали проведения этих ме
роприятий. Тогда Зудов, слу
чайно узнавший о ситуации, 
взялся построить на сред
ства своей строительной 
фирмы «Поток» новую го
родскую свалку.

Полигон появился в 1998 
году. «Поток» получил ли

водников чувствуют, потому 
идут благодарственные 
письма в адрес Управления 
Свердловской железной до
роги, полнятся ими книги от
зывов. Чуть ли не каждый 
именитый пассажир «Урала» 
оставил в них свой автограф. 
Рассказывают, как однажды 
один из начальников поезда, 
занятый срочным докумен
том, не сразу обратил внима
ние на пассажира, что попро
сил поездную книгу отзывов 
для благодарности провод
никам. А когда поднял глаза 
— сразу понял, что пассажи
ра знает, но вспомнить мгно
венно не может. «Товарищ 
Сухов», — скромно предста
вился актер Анатолий Кузне
цов, герой «Белого солнца 
пустыни». «Не будь мы на ра
боте — проговорили бы с 
ним не один час — такой ин
тересный человек оказался», 
— рассказывали мне тогда 
проводники «Урала».

ПЕРЕД РЕЙСОМ
Что предшествует много

численным «спасибо» пасса
жиров? Просто труд. Каж
додневная, достаточно гряз
ная физическая работа.

ИЗ-ПОД ДОЖДЯ ДА В РЕКУ
дождь. Но двести с лишним 
человек с окрестных дере
вень, завернувшись в про
стынки, стояли возле хра
ма, на берегу Чусовой. Они 
глядели на дорогу в ожи
дании священников из Ека
теринбурга, которые дол
жны были их крестить, как 
это было в Киеве в 988 
году:

«Пришел Владимир с мит
рополитом, с Корсу некими 
священниками на Днепр. 
Множество народу сошлось 
сюда. Все вошли в воду. 
Одни стояли в воде по шею, 
другие по грудь, малые дети 
стояли у берега, родители 
держали на руках младен
цев. На берегу было немало 

крещеных рань
ше. Священники 
читали молит
вы».

— Целую не
делю говорили, 
что в Чусовой ку
паться нельзя, 
якобы вода за
ражена. Нам 
звонили те, кто 
два месяца гото
вился к креще
нию в Екатерин
бурге, в нашем 
храме. Спраши
вали, поедем ли 
мы крестить. 
Волновались, — 
рассказывает 
священник Хра- 
ма-на-Крови 
Александр Сала- 
утин. — Когда 
мы ехали в По
левской, заблу
дились: обозна
лись со сворот- 
кой на станцию. 
И опоздали на 
целый час. При
езжаем — а 

цензию на работы по склади
рованию, переработке и 
уничтожению бытовых и 
промышленных отходов, го
род — экологический 
объект, отвечающий всем 
требованиям природоох
ранного законодательства. 
Старую свалку закрыли.

ТЕХНОЛОГИЯ 
СВАЛОЧНОГО ДЕЛА

Площадь полигона — 13 
гектаров. Ограда из колю
чей проволоки. На въезде — 
КПП, шлагбаум. Перед ним 
— полоса свежего опила, 
смоченного хлорным ра
створом, — дезинфекция 
для автомобильных колес.

Свалкой пользуются бо
лее 80 предприятий. Ежегод

Тревожная статистика экологов
Министерство природных ресурсов в пос

леднее время всерьез занялось проблемами 
свалок. Число их стремительно растет. Воз
никает много несанкционированных свалок. 
Проверки Центра экологического монито
ринга и контроля свидетельствуют: таких в 
области около 500. Да и на официальных по
мойках порядка мало.

На недавнем заседании министерства при
родных ресурсов отмечалось: во всех муници
пальных образованиях должны действовать 
программы по обращению отходов. В 42 му
ниципалитетах они до сих пор даже не созда
ны, а это — нарушение областного закона

«Об отходах производства и потребления».
Многие свалки бесхозны. В 34 городах й 

районах нет ответственных лиц, обязанных 
следить за ситуацией с отходами. 46 муници
пальных образований не сдают статистичес
кую отчетность по объемам вывезенного 
мусора.

Еще один тревожный факт: из 480 хозяй
ствующих субъектов, эксплуатирующих 
свалки, только 89 (или 19 процентов) имеют 
необходимые лицензии, то есть вывозят му
сор на законном основании. Владельцы лишь 
94 свалок оформили документы на земле
пользование.

Как готовится состав к 
рейсу? Даже на дальних пу
тях станции Свердловск-Пас- 
сажирский состав выглядит 
парадно. Кажется, что все в 
порядке. Но идет маляр 
вдоль вагона и замечает: тут 
царапина, тут шерохова
тость, а тут вообще всерьез 
краска облупилась. И шпак
люет, и подкрашивает — 
если не перед каждым рей
сом, то достаточно часто.

Фирменный поезд по 
одежке встречают.

Перед рейсом моется все: 
до самых потайных уголков 
под потолком дотянутся 
проводники, ни одной щелки 
не пропустят. Даже сцепные 
площадки между вагонами с 
порошком промыты. Вагоны 
сияют. Хотя многие — в со
лидном возрасте.

Начальник поезда — дол
жность руководящая, но на
чальственного чванства не 
допускающая. Успевай и тол
ковые советы дать хоть про
воднику, хоть электромеха
нику, хоть участковому инс
пектору состава, и чистящий 
порошок для мытья вагонов 
получить.

Жизнь путевую начальник 

В СТАНЦИОННОМ ПОСЕЛКЕ 
СОСТОЯЛОСЬ МАССОВОЕ КРЕЩЕНИЕ

люди нас ждут раздевшись. 
Им кто-то сказал раздеться. 
Мужчины, женщины с деть
ми на руках. Ветер, холод, 
дождь, губы у многих уже 
посинели, а они даже внима
ния на это не обращают. 
Никто не ропщет, что вот, 
мол, загнали. Ждут, подбад
ривают друг друга. И мы, 
священники, и те, кто с нами 
приехал креститься, и вдох
новились и растрогались 
увиденным.

То, что совершалось в 
четверг на берегу Чусовой, 
было похоже на праздник. 
Сначала крещаемых пома
зывал елеем отец Олег. По
том, по одному, погружал в 
воду могучий отец Максим. 
Серьезно и торжественно. 
«Молодец, ты мужчина, ты 
справился», — так утешали 
мамы испуганных детей, ко
торые не до конца понима
ли, что же с ними происхо
дит. К миропомазанию, че
рез которое сообщается че
ловеку благодать Святого 
Духа, с благоговением под
ходили к отцу Александру. 
А после, в длинных белых 
рубашках, люди вошли в но
вый деревяный храм с зеле
ной крышей. Архиепископ 
Викентий как раз выносил в 
Чаше Святые Дары. Многие 
причастились — те, кто за
ранее постился, а в дождли
вую среду претерпел не 
только холод, но и голод и 
жажду, потому что прича
щаются всегда на голодный 
желудок.

— Неужели это все? — 
спрашивали после причастия 

но сюда свозится около 60 
тысяч кубометров твердых 
бытовых отходов. Из них 50 
тысяч — от населения, 7,5 
тысячи — от бюджетных 
организаций. Еще 20 тысяч 
тонн привозят промышлен
ные предприятия.

Строитель Зудов выбрал 
очень удачное в геологичес
ком и экологическом отно
шении место. Котлован для 
свалки вырыт в мощном гли
няном слое. Толщина глиня
ной «капсулы» местами дос
тигает 30 метров и обеспечи
вает полную изоляцию отхо
дов. Пробы подземных вод 
здесь берутся регулярно. Ре
зультаты радуют.

Вся площадь разделена 
на шесть «карт», располо

поезда знает до тонкостей. 
Любовь Александровна Ста
рицына — начальник празд
ничного поезда — на дороге 
работает 36 лет. С «Уралом» 
связана 21 год.

— Мы ведь и счастье, и 
горе людское видим, — это 
она о философии своей рабо
ты размышляет. — Кто в пути 
человеку поможет? Надо 
брать эту заботу на себя.

И не по-праздничному 
вспоминает жуткий рейс, ког
да по дороге в Москву в ва
гоне у молодой проводницы 
умер пассажир, а на московс
ком вокзале, когда состав 
только тронулся, под тот же 
вагон бросился самоубийца.

— И такие молодые и 
робкие оказались в мили
цейском патруле мальчишки, 
что пришлось мне самой из- 
под вагона тело доставать — 
у нас расписание, опазды
вать нельзя! — словно оп
равдывается Любовь Алек
сандровна за свое тогдаш
нее превышение должност
ных полномочий на московс
ком вокзале. А на самом 
деле просто каждую минуту 
проживает такой человек 
словно под девизом: кроме 

крестившиеся, для которых в 
непривычном подвиге время 
пролетело незаметно. Но 
всех еще ждал совместный 
вкусный обед в станционном 
Доме культуры.

Известно, что крещение 
киевлян святым равноапос
тольным князем Владими
ром совершалось по принци
пу: «Или крестишься, или ты 
князю не друг». Первые хри
стиане Руси, по повелению 
правителя сгоняемые к 
Днепру и прочим рекам и во
доемам, долгие годы после 
крещения вздыхали о язы
ческих божках и общались с 
персонажами древнерусской 
мифологии. Большинство 
становилось христианами 
только по имени, редко кто 
стремился узнать основы 
веры и исповедовать их сво
ей жизнью.

К сожалению, и сегодня в 
России люди принимают кре
щение, не всегда понимая 

женных справа и слева от 
дороги. Заполняется одна 
«карта» отходами от населе
ния, больниц, детсадов, 
школ — по ней идут бульдо
зеры и уплотняют мусор. По
верху высыпаются отходы 
производства: шлак, зола, 
песок.

— Этот способ убивает 
двух зайцев, — говорит 
Александр Зудов. — На од
ной «карте» консервируются 
бытовые и промышленные 
отходы. А кроме того, пере
сыпка уничтожает неприят
ный запах, избавляет свалку 
от ворон и крыс, препятству
ет возгоранию мусора.

Жечь мусор на свалках 
запрещено. При его горении 
выделяются большие объе- 

меня — некому. И берет от
ветственность на себя. Прав
да, с таким начальником по
езда — хоть на край света?

Да еще если остальной на
род в поездной бригаде — 
под стать своему командиру. 
На «Урал» так и электроме
хаников стараются подби
рать: чтоб и профессиона
лом был высокой категории, 
и человеком надежным и от
ветственным. На них — все 
электрооборудование: лам
почки в купе, пульты управ
ления у проводников. В пути 
под их контролем — безо
пасность пассажиров.

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 
МИЛИЦИИ

— Для нас «Урал» — бес
проблемный поезд, — стар
ший лейтенант транспортной 
милиции Ифтихор Юлдашев 
работает не первый год.

— Коллектив там силь
ный, в поезде всегда поря
док, — поддерживает кол
легу оперативный дежурный 
майор Алексей Кузьминых, 
который в свое время ездил 
на «Урале» участковым инс
пектором по сопровожде
нию. — За хорошую репута
цию человек готов платить 
больше. Потому и пассажи
ры «Урала» — народ спокой
ный и серьезный. Но участко
вый по сопровождению в 
бригаде всегда работает.

Милиционеры, как и ма
шинисты, на «Урале» — не 
постоянные.

— Каждый раз знакомим
ся, — смеется начальник по
езда Любовь Старицына. — 
Но никогда друг друга не 
подводили.

Счастливого пути!
Марина ГУЩИНА

его важности и не предпола
гая ответственности за свое 
поведение в будущем. По
этому и храмы по воскресе
ньям полупустые, и жизнь 
человеческая не меняется к 
лучшему, и существует мно
жество поводов обвинять 
крещеных и Церковь. Ис
править ситуацию, по мне
нию отца Александра Салау- 
тина, может длительное ог
лашение перед крещением, 
как это было в первые века 
христианства, когда челове
ка не крестили до тех пор, 
пока он не начинал жить по 
христианским заповедям, 
пока он не укреплялся в 
вере.

Поэтому к крещению, ко
торое состоится на Чусовой 
28 июля следующего года, 
желающих креститься нач
нут готовить даже и не за два 
месяца, как в этот раз, а уже 
с сентября.

Мария ОСЕНЕВА

мы опасного газа — бензо
пирена. На качканарском по
лигоне за огнем надзор 
строгий: 50 кубометров 
воды в бетонном резервуа
ре всегда наготове. Есть своя 
пожарная машина, которая в 
«мирное» время выполняет 
функции поливочной. Кстати, 
вся техника — своя, паркует
ся тут же, на машинном дво
ре. Когда «карта» заполне
на, мусор начинает завозить
ся на противоположную сто
рону.

По проекту полигон ООО 
«Поток» рассчитан на 30 лет. 
Сейчас его высота — два 
метра над уровнем рельефа. 
Когда свалку закроют, ее 
высота будет примерно 15 
метров.

ПЕРСПЕКТИВЫ
Сортировка отходов и 

вывозка всего городского 
мусора — за этим видится 
Александру Григорьевичу 
будущее предприятия.

Ангар, в котором стоит 
техника полигона, покрыт 
листами железа, собранного 
здесь же. Значит, вполне 
доброкачественные отходы 
жизни города — это неис
пользуемый сырьевой ре
сурс. Сейчас лишь частично 
работники полигона сорти
руют отходы: извлекают ме
таллолом, пластмассу, ве
тошь, бумагу и картон.

— Но и это приносит до
полнительный доход, — го
ворит Зудов. — Каждый год 
сдаем сотни тонн металлоло
ма. Жаль, нет нигде приема 
битого стекла. А его — горы!

Что касается вывоза му
сора, то «Поток» готов 
взяться и за город, и за лесо
парковую зону пригородов.

Марина ДАВЫДОВА

Минувшие 
сутки

❖ Вчера Русская Право
славная Церковь чтила па
мять святого Ильи-Проро
ка, одного из самых пла
менных ревнителей истин
ной веры и благочестия. В 
народе его часто называют 
громовержцем, поскольку 
считается, что «в его веде
нии находятся дождь, гром 
и молния».

❖ В России началась 
пробная инвентаризация 
сельского хозяйства. Впер
вые за последние более чем 
80 лет в стране будут изу
чаться агрохозяйства: их 
численность, профиль и эко
номическая эффективность.

❖ Сорок лет назад в оте
чественном эфире впервые 
прозвучали позывные «Ма
яка» — знакомые всем пер
вые такты песни «Подмос
ковные вечера» Соловьева- 
Седова.

❖ Не менее 30 человек 
погибли и 15 получили тяже
лые ранения в результате 
падения в овраг междуго
родного пассажирского ав
тобуса на высокогорной ав
тодороге в Перуанских Ан
дах. Автобус с 60 пассажи
рами направлялся в Лиму. 
Катастрофа произошла не
подалеку от города Сан
Луис.

❖ До 574 человек воз
росло число погибших в ин
дийском штате Бихар в ре
зультате сильнейших навод
нений. Согласно официаль
ным данным, свыше 20 млн. 
человек в той или иной сте
пени пострадали в этом 
году в Бихаре от паводков, 
вызванных сезонными мус
сонными дождями.

❖ Оставаясь одним из 
духовных центров России, 
музей-усадьба Льва Тол
стого «Ясная Поляна» к 2005 
году превратится в туристи
ческий комплекс мирового 
класса. Такую надежду выс
казал праправнук писателя 
Владимир Толстой. Испол
нилось 10 лет с тех пор, как 
он был назначен директо
ром знаменитого музея.

❖ На поиски следов цуна
ми, обрушившихся ранее на 
Курильскую гряду, отпра
вилась из Южно-Сахалинс
ка экрпедиция московских, 
сахалинских и приморских 
ученых. В течение трех ме
сяцев они будут исследо
вать острова Итуруп и Куна
шир. Ученые уже определи
ли, что самая высокая волна 
цунами, набегавшая из Ти
хого океана на Камчатку и 
Курильские острова, дости
гала высоты 30 метров.

❖ У берегов Японии 
впервые обнаружены час
тицы плутония, который 
осел после проведенных 
полвека назад на атолле Би
кини атмосферных ядерных 
испытаний США. Об этом 
объявили специалисты На
ционального института ра
диологических исследова
ний. Однако, по данным 
ученых, уровень загрязне
ния плутонием, период по
лураспада которого состав
ляет тысячи лет, слишком 
низок, чтобы «его присут
ствие незамедлительно ска
залось на здоровье населе
ния и на состоянии окружа
ющей среды».

❖ В Таиланде выведен 
сорт риса, способный стать 
эффективным и недорогим 
средством в борьбе с ане
мией, или малокровием. По 
сообщению министерства 
сельского хозяйства коро
левства, новая разновид
ность наиболее популярно
го у всех азиатов пищевого 
злака обладает возможно
стью накапливать железо, 
недостаток которого в 
организме человека приво
дит к различным трудноиз
лечимым заболеваниям.

❖ Обширные лесные мас
сивы в мексиканском штате 
Мичоакан — известный «пе
ревалочный пункт» бабо
чек-монархов, ежегодно 
миллионами мигрирующих 
в Мексику из США и Кана
ды, — под угрозой. В после
днее время там участились 
случаи нелегальной добычи 
древесины. Если дело так 
пойдет и дальше, то насеко
мым просто негде будет ук
рыться. Власти страны на
шли выход — теперь за ле
сами будут наблюдать с по
мощью спутника.

❖ Американские почта
льоны могут гордиться тем, 
что у них письма никогда не 
пропадают. Об этом свиде
тельствует случай, произо
шедший с жительницей 
штата Пенсильвании Доро
ти Орт. Она получила от
крытку, отправленную ей 
дочерью... 37 лет назад: по
чтовый штамп на конверте 
указывал на август 1967 
года.

По материалам 
Интернета
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£КАТЕРИНБУРГ. Коллекция ювелирных яиц работы 
Карла Фаберже, принадлежащих семье последнего 
российского императора Николая Второго, накануне 
отправки в Екатеринбург передана на профилактику спе

циалистам музейного комплекса Кремля, сообщили в 
московском фонде «Связь времен».

ПУТЕШЕСТВИЕ 
ЗОЛОТЫХ ЯИЦ
Девять яиц, выполненных из золота и платины, усыпан

ных природными самоцветами, выкупил у семьи медиа- 
магната Форбса глава алюминиевого «СУАЛ-холдинга» 
Виктор Вексельберг. По оценкам экспертов, стоимость со
брания составляет не менее 120 миллионов долларов. Пос
ле транспортировки раритетов из-за океана в Москву рес
тавраторы не успели осмотреть ценности.

С 18 мая по 18 июля выставка уникальных драгоценных 
изделий экспонировалась в Патриаршем дворце Кремля. 
Кроме императорских яиц на стендах были выставлены 
шесть яиц Фаберже, не принадлежащих Романовым, царс
кие вещи, предметы той эпохи. Всего экспозиция включала 
50 шедевров. В конце августа — начале сентября выставка 
в полном составе прибудет в столицу Среднего Урала. В 
фонде отметили, что сейчас рассматриваются два варианта 
размещения драгоценностей — в резиденции губернато
ра Свердловской области и в здании областного краевед
ческого музея на улице Малышева. В помещениях должен 
быть соответствующий температурный режим.

По словам сотрудников фонда, переправляться в Екате
ринбург коллекция будет или самолетом, или на автомоби
ле. Все изделия упакуют в специальные металлические кон
тейнеры, отделанные внутри мягким материалом. Кейсы 
рассчитаны на один-два предмета. Безопасность груза бу
дут обеспечивать специалисты одной из московских охран
ных организаций, имеющих опыт в проведении подобных 
операций. Окончательно все вопросы транспортировки 
ценностей на Средний Урал будут решены на совещании в 
начале августа.

Из Екатеринбурга коллекция направится в Санкт-Пе
тербург.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

О человеке в тяжкой его 
болезни вспоминают 
только хорошее — так и 
в языке нашем, восхищаясь, 

видим только лучшее, бес
ценное. Потому что язык наш 
болен. Десятилетиями подта
чивала его выхолощенная, 
заштампованная речь псевдо
литературы социалистическо
го реализма: подумать толь
ко, Цветаеву объявили анти
народным поэтом!

Происходящие в стране 
социальные процессы тоже 
работали не на пользу языку. 
Исчезли деревни — а с ними 
жизненный уклад, быт рус
ского крестьянства, целые 
языковые гнезда разорялись 
и вымирали. Тревогу вызыва
ет утрата культуры языка, 
его сжатости, яркости, выра
зительности. Родной язык за
соряют ругательствами; 
словно дурнотравьем заби
вается живая речь зверины
ми рыками.

В этом смысле, кстати, пре
тензии не могу не предъявить 
великолепному в целом 
фильму Геннадия Сидорова 
«Старухи»: там народный ха
рактер показан без фальши, 
без слащавости, с понимани
ем народной души — но при 
этом автор фильма, к несчас
тью, переборщил с ненорма
тивной лексикой. Да. Старухи 
выговаривают все это наивно, 
как бы «в святой простоте» — 
так задумано, видимо, — но 
мат так и бьет. Невозможно 
спокойно (или даже с юмо
ром?!) воспринять такую 
«особенность» современной 
выморочной жизни разорив
шихся, исчезающих дере
вень. По сути, нецензурщина 
— настоящее бедствие, что 
разъедает сами устои языка и 
душу народа.

Нет, автор этих заметок да-

Хлюст и полы гало — 
близнецы

ЯЗЫКУ УГРОЖАЕТ СЕРЬЕЗНАЯ ОПАСНОСТЬ
лека от идеализации «сара
фанной» России и меньше все
го хотела бы видеть язык зас
тывшим и неизменным, сам 
народ ведь продолжает язы
котворчество. И хочется воз
вращаться к шедеврам на
родной речи снова и снова, 
черпая в языке нашем силу и 
радость. Снова перечитываю 
свои записи из уральского 
села Нижнеиргинск в Красно
уфимском районе, где отды
хала и работала как фолькло
рист каждое лето. И нахожу 
неопубликованные заметки о 
таланте языкотворчества.

Русские очень чувствитель
ны к звучанию слова.

Слово «хлюст», сохранив
шееся не только в словаре 
Даля, но и просторечии, но 
напрочь забытое в городе — 
выразительное, хлесткое, яр
кое. Хлюст — значит враль, 
вралина, пустоболт, пустобай, 
пустобрех — все эти синони
мы также живы в русских де
ревнях. Уже самим звуковым 
составом слово «хлюст» несет 
представление о хлестком, 
ложно-лихом, сближаясь со 
словом «хлестать». При этом 
довольно редкий в русском 
звук «ю» выводит слово 
«хлюст» в смысловой пласт 
выморочности, неестествен
ности, лживости. А краткость и 
энергичность слова делает 
его похожим на удар хлыста.

Наряду с этим коротким, 
как удар кнута, словом актив
но живет в деревне его протя
женный синоним — полыгало 
— от корня «лгать». В этом 
слове эмоциональность дос
тигается, наоборот, преувели
ченной протяженностью зву
чания, что делает слово похо
жим на презрительную репли
ку, высказывание. При этом ни 
за что деревенский житель не 
применит слова-синонимы на
обум, как попало, но в зависи
мости от характера враля — 
резко-хвастливого («хлюст» 
еще ассоциируется с глаго
лом «хвастать») или длинно
речивого «пустобая».

«Хлюст», уверена, близко 
связан с гениально изобретен
ной Гоголем фамилией Хлес
таков. Вот как пишет об этом 
имени, ставшем нарицатель
ным, Владимир Набоков в эссе 
«Николай Гоголь»: «Сама фа
милия Хлестаков гениально 
придумана, потому что у рус
ского уха она создает ощу
щение легкости, бездумности, 
болтовни, свиста тонкой трос
точки, шлепания об стол карт, 
бахвальства шалопая и удаль
ства покорителя сердец (за 
вычетом способности довер
шить и это, и любое другое 
предприятие)». Жаль, что, го
воря о Хлестакове, Набоков 
не вспомнил слова «хлюст». 
Впрочем, Хлестаков изящнее,

легче, чем неповоротливый, 
уродливый «хлюст». Хлеста
ков непременно тонок и ле
гок, вертляв — «хлюст» же 
сыроват, нечто хлюпающее, 
жабье чудится в этом слове- 
прозвище...

...Говорят, язык — само
организующаяся стихия. Но 
вот ведь и лес, и водная среда 
— самоорганизующиеся. Но 
уже не выдерживают они на
шего варварского, хищничес
кого к себе отношения, не вос
станавливаются в полном 
объеме и качестве. Так и 
язык... При бурных миграци
онных процессах, когда при 
переселении из села в город 
люди начинают говорить «по- 
городскому», утрачивая бо
гатство родной деревенской 
речи, но не приобретая враз, 
наскоком речи высоколите
ратурной, когда — еще опас
нее — происходит размыва
ние языка иными этносами, 
которые усваивают его без 
нюансов, без идиом, без чув
ства звука, языку угрожает 
серьезная опасность. Исчеза
ет художественная сторона 
языка, составляя лишь сухую 
информативную функцию.

Сохранить богатейшую 
родную речь с ее мощным 
этическим и эстетическим за
рядом — в этом видится залог 
сохранения нации.

Ольга ЩЕРБИНИНА

Как отстоять свои права
С начала июля любой житель Уральского региона, позво-

нив по телефону 8-912-6205470, может получить бесплатную 
юридическую консультацию. Целью проекта, инициированно
го Институтом региональной прессы при содействии обще
ственной организации «Открытая Россия» и фонда «Обще
ственный вердикт», является круглосуточная помощь гражда
нам в защите их законных интересов. Месяц работы правовой 
«скорой помощи» показал, что уральцы сталкиваются с мас
сой проблем, связанных с недостаточным знанием своих прав 
и способов их реализации. Мы полагаем, что комментарии к 
самым распространенным обращениям, поступившим в июле 
на «горячий телефон», будут полезны и для читателей «НС!».

ти «Об обращениях граж-

Вопрос: ЖКО не дает 
справку. Что делать!

Ответ: Во всех случаях об
ращения в органы власти, а 
также в различные государ
ственные организации свои 
запросы лучше формулиро
вать в письменном виде. При 
этом в документе стоит изло
жить вашу просьбу (инфор
мацию и т. д.), указав в какой 
срок вы ждете удовлетворе
ния своих требований. За
прос лучше делать в двух эк
земплярах — один отдать, а 
на другом поставить отметку 
о принятии: число, какой спе
циалист принял, его долж
ность и наименование органа 
или организации, куда вы об
ращаетесь. Зачем это надо? 
Во-первых, практика показы
вает, что на письменные за
просы отвечают намного 
охотнее, так как в ваших ру
ках есть материальное свиде
тельство того, что запрос 
принят. Во-вторых, в случае

неполучения ответа вы може
те обратиться с жалобой в 
вышестоящий орган (органи
зацию) либо в суд. Сначала 
лучше воспользоваться пер
вым вариантом, так как су
дебное разбирательство 
может длиться достаточно 
долго, плюс вы будете вы
нуждены понести судебные 
расходы. Ну и в-третьих, 
письменные обращения сви
детельствуют об определен
ном уровне правовой гра
мотности человека.

Следует отметить, что, со
гласно статье 12 Закона РФ 
«Об информации, информа
тизации и защите информа
ции», граждане и организа
ции при получении интересу
ющей их информации от го
сударственных органов не 
обязаны обосновывать необ
ходимость получения ими ин
тересующей их информации. 
А в соответствии со статьей 14 
Закона Свердловской облас-

дан» заявления и жалобы 
граждан рассматриваются в 
месячный срок с момента их 
получения.

Вопрос: Купили амортиза
торы на машину, через неко
торое время они сломались. 
Какие права у нас есть в дан
ном случае!

Ответ: В случае обнаруже
ния недостатков в проданном 
вам товаре вы имеете право 
потребовать от продавца или 
изготовителя по своему вы
бору:

— безвозмездного ре
монта товара либо возмеще
ния расходов на ремонт;

— соразмерного возвра
та части цены, уплаченной 
вами за товар;

— замены товара на ана
логичный товар;

— замены товара на товар 
другой марки (модели и т. д.) 
с соответствующим перерас
четом покупной цены;

брежного обращения с това- Во-вторых, необходимо вы-

— расторжения 
купли-продажи и 
покупной цены.

договора 
возврата

Продавец или изготови
тель обязан удовлетворить
требования потребителя,
если недостатки товара воз
никли до его продажи, то 
есть изначально был продан 
некачественный товар. В слу
чае же если недостатки по
явились в результате не-

[Спорт
I """i"".... ..........

ФУТБОЛ

Григорий Иванов: 
«Болею 
за Урал 
и... французов»

О том, что представляет собой нынеш
ний областной чемпионат, рассказывает 
председатель федерации футбола Сверд
ловской области мастер спорта Григорий 
Иванов.

— На мой взгляд, чемпи
онат области-2004 отмечен 
еще более упорной борь
бой, и не только за призо
вые места. Многие коман
ды, в том числе и не являв
шиеся прежде записными 
фаворитами, поставили вы
сокие цели и укрепили свои 
составы довольно опытны
ми и квалифицированными 
футболистами. Назову, на
пример, первоуральские 
команды «Динур» и «Фа
кел», за которые играют 
сейчас такие популярные 
екатеринбургские футболи
сты, как Евгений Давлетшин, 
Андрей Шабанов, Олег 
Клешнин, Вячеслав Бахарев, 
Владимир Блужин, а также 
нижнетагильскую «Форту-

футбольно- 
го мастер
ства моло
дых игро
ков, со временем способных 
пополнить ряды главных ко
манд области — екатерин
бургского «Урала» и нижне
тагильского «Уральца».

— В межсезонье в составе 
«Урала» тренировался и 
даже выходил на поле участ
ник областного чемпионата- 
2003 юный вратарь Кирилл 
Остриков, игравший за 
«Авиатор» (Кольцово)...

— Пример Острикова, 
кстати, не совсем показате
лен. Кирилл — воспитанник 
нашей школы, а в «Авиато
ре» он играл ради игровой 
практики и набора формы.

ром самого покупателя, то 
перечисленные выше требо
вания удовлетворению не 
подлежат.

Еще одно условие удов
летворения требований поку
пателя — недостатки долж
ны быть обнаружены в тече
ние гарантийного срока (для 
промышленных товаров) или 
срока годности (для продук
тов питания). Как правило, га
рантийный срок устанавлива
ется изготовителем. Если нет 
— по общему правилу он ра
вен двум годам.

Вопрос: Затопили кварти
ру. Хотим обратиться в суд. 
Что для этого нужно!

Ответ: Самое первое, что

яснить, по чьей вине про
изошло затопление. Если за
топление явилось причиной 
неудовлетворительного со
стояния коммунальной инф
раструктуры (труб, крыши и 
т. д.), то здесь виновником 
будет жилищно-эксплуатаци
онная организация, в обязан
ности которой входит содер
жание и ремонт этого имуще
ства. Причина затопления мо
жет быть указана в акте, но 
иногда требуется проведе
ние специальной экспертизы.
Следующий шаг оценка

нужно сделать, это со-
брать доказательства затоп
ления- Для этого вызовите 
комиссию из ЖКО, чтобы они 
составили акт. В акте должно 
быть указано, какое имуще
ство испорчено в результате 
затопления. Если вы не со
гласны с составленным актом, 
напишите об этом, приведя 
свои аргументы. Также вы 
можете вызвать независи
мых экспертов, чтобы те со
ставили альтернативный акт. 
Не возбраняется сделать фо
тографии или видеозапись 
мест затопления и испорчен
ного имущества — для на
глядной демонстрации судье.

имущества, которое пришло 
в негодность, а также сто
имости предполагаемого или 
проведенного ремонта квар
тиры. Без точных расчетов 
суд не сможет удовлетворить 
ваш иск.

Сначала лучше попытаться 
уладить конфликт во внесу-
дебном порядке обра-
титься к виновнику с претен
зией, приложив к ней доку
менты, имеющиеся у вас на 
руках. Но если нарушитель 
отказывается удовлетворить 
ваши требования, обращай
тесь в суд с исковым заявле
нием о взыскании убытков.

Вопрос: Судебный пристав 
не занимается исполнением 
решения суда. Как можно на 
него повлиять!

Ответ: Если должник не ис-

полняет решение суда в доб
ровольном порядке, прину
дительным исполнением за
нимается судебный пристав- 
исполнитель. Согласно зако
ну «Об исполнительном про
изводстве» требования 
судебного пристава-исполни
теля обязательны для всех 
граждан, организаций, госу
дарственных и муниципаль
ных органов. Когда по реше
нию суда взыскиваются день
ги или другое имущество, су
дебный пристав-исполнитель 
вправе:

— наложить арест на иму
щество должника, в том чис
ле денежные средства на сче
тах и во вкладах (если это 
организация или физическое 
лицо);

— обратить взыскание на 
заработную плату должника 
или иные виды его доходов 
(если должник — физическое 
лицо);

— иные действия по испол
нению решения суда.

Если судебный пристав не 
предпринимает никаких дей
ствий по исполнению решения 
суда, то у вас есть возмож
ность обжаловать его дей
ствия (бездействие) в суде 
либо у Главного судебного 
пристава Свердловской об
ласти, а также старшего су
дебного пристава, который 
возглавляет подразделение 
района (города).

Подготовила 
Анна БУРКУТБАЕВА

ще прекратил свое суще
ствование. А ведь у этого 
клуба очень богатые тради
ции (РТИ — неоднократный 
чемпион и призер областных 
соревнований. — Ю.О.), есть 
и своя детская школа, и не
плохой стадион. Я разгова
ривал с руководителями за
вода РТИ, но понимания в 
этом вопросе у них пока что 
не встретил, помогать своей 
футбольной команде они не 
захотели. Жаль...

С другой стороны, меня 
очень порадовало возвра
щение в областной чемпио
нат команды из Верхней

ФУТБОЛ

Матвеев вертит колесо «Фортуны»?
ЧЕМПИОНАТ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Состоялись матчи заключительного тура 
первого круга, победителем которого, как 
«НС!» уже сообщала, стала новая команда 
знаменитого уральского форварда — бом
бардира Юрия Матвеева (на снимке — спра
ва) — «Фортуна» (Нижний Тагил).

28 июля «Фортуна» выиграла дома у 
«Уралэлектромеди», и победный мяч за ми
нуту до конца игры вновь забил неувядаю
щий Матвеев (8 июня ему исполнилось 37 
лет).

Результаты игр 13-го тура: «Урал-Д» — 
«Синара» — 1:3 (Фетисов — Смирнягин, 
Шубкин, Кирюшин), «Фортуна» — «Урал
электромедь» — 2:1 (Третьяков-пен., Матве
ев — Лукьянов), «Маяк-БАЗ» — «Брозекс- 
АртЕк» — 5:1 (Тряпицин-3, Русских, Филатов 
— Тушков), «Ураласбест» — «Корона» — 1:0 
(А. Осинцев), «Северский трубник» — «Фа
кел» — 2:1 (Звягинцев, Малеев — Кириллов), 
«Динур» — «Металлург» (Р) — 2:0 (Михай
лов-2), «Металлург» (НС) — «Фанком» — 1:4 
(Таубер — Карпов, Филин-2, Кузьмищев). 
После сенсационного перехода лучшего 
бомбардира чемпионата Александра Ереми
на в «Динур» функции основного «забива- 
лы» «Фанкома» вновь взял на себя играю
щий президент алапаевцев Дмитрий Карпов.

Положение команд после 1-го круга: 
«Фортуна» — 34 очка (мячи 38-11), «Фан
ком» — 30 (49-13), «Маяк-БАЗ» — 28 (27-11 ), 
«Динур» — 26 (32-11 ), «Синара» — 26 (26-11 ), 
«Факел» — 24 (35-20), «Металлург» (Р) — 20 
(17-21), «Урал-Д» — 18 (22-20), «Уралэлект
ромедь» — 16 (28-20), «Ураласбест» — 16 
(17-41), «Северский трубник» — 13 (18-19), 
«Брозекс-АртЕк» (19-43), «Корона» — 3 (17- 
48), «Металлург» — 1 (4-60).

Список бомбардиров чемпионата воз
главляют Александр Еремин («Фанком» — 
«Динур») — 17, Фаиг Гасанов («Динур») — 
12, Дмитрий Карпов («Фанком»), Юрий Мат
веев («Фортуна») — 11, Александр Тряпицин 
(«Маяк-БАЗ»)— 10.

Следующий тур — 7 августа. Центральный 
матч: «Фанком» — «Фортуна».

ну», включившую в заявку 
на сезон знаменитого бом
бардира «Уралмаша» Юрия 
Матвеева, и некоторых дру
гих. Наверняка не собира
ются снижать планку и при
зеры двух последних лет 
«Фанком» (Алапаевск) и из
рядно омолодившаяся за 
счет приглашения несколь
ких перспективных юниоров 
из дубля «Урала» Каменс
кая «Синара». Открытием 
сезона стал «Маяк-БАЗ» 
( Красноту рьинск).

— Что вы ждете от чемпи
оната и участвующих в нем 
команд!

— Прежде всего, роста

Отмечу, что зря время Ост
риков не терял, заслужив по
ложительные отзывы трене
ров и более опытных игро
ков команды мастеров и по
пав в заявку «Урала» на ны
нешний сезон.

— Екатеринбург пред
ставлен в областном пер
венстве!

— Только дублерами 
«Урала», работают с кото
рыми сейчас Андрей Кор- 
чемкин и Владимир Блужин. 
Что касается «Атланта» 
(РТИ), то, попытав в про
шлом сезоне счастья в тре
тьем дивизионе чемпионата 
России, он почему-то вооб-

Пышмы, возглавили кото
рую известный тренер Вик
тор Ерохин и мастер спорта 
международного класса Вя
чеслав Казаков. Руковод
ство Уральской горно-ме
таллургической компании и 
комбината «Уралэлектро
медь» еще раз подтверди
ло делом свою любовь к 
спорту и заслуживает за это 
только теплых слов.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА
На снимке: главный 

футбольный начальник 
Свердловской области 

Григорий Иванов — находка 
для журналистов

БАСКЕТБОЛ

«УГМК» теряет центровую?
Очередной потерей екатеринбургского клуба 

«УГМК» может стать центровая сборной России Ири
на Осипова.

Сейчас 23-летняя воспитанница московской шко
лы «Тринта», проведшая в составе чемпионок России- 
2002 и 2003 два последних сезона, вместе с одноклуб- 
ницами (бывшими?) Анной Архиповой, Дианой Густи- 
линой и Мариной Хазовой готовится к Олимпиаде в 
Афинах. Но это не мешает Осиповой вести перегово
ры о новом контракте, и уже не с «УГМК», а с «Балтий
ской звездой» (Санкт-Петербург).

Помимо «Звезды» центровую «УГМК» хотят ви
деть в своих рядах еще два российских клуба — са
марский «ВБМ-СГАУ» и «Динамо-Энергия» (Новоси
бирск).

Подборка Юрия ОВОДОВА
Ирину Осипову готовят к переезду 

в Санкт-Петербург!

ДЛИННАЯ 
МАШИНА

I ДОРОГО

СТОИТ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Лимузи- 

I ны стали неотъемлемым ат- 
I рибутом свадебных Top
ic жеств в Екатеринбурге. 
I Сейчас в городе насчитыва- 
: ется семь комфортабель- 
I ных «Линкольнов».

По словам директора 
g одной из фирм, занимаю- 
I щейся организацией сва- 
g деб, в основном инициато- 
I рами проката лимузинов 
g являются невесты. Однако 
I аренда такого автомобиля 
К обходится не дешево, 
g Цены за прокат лимузина 
В варьируются в зависимости 
g от того, какой длины маши- 
g ну хотят получить заказчи- 
I ки и на какой срок. Так, 
g средняя стоимость проката 
I «Линкольна-160» (длина 
g 7,5 метра) составляет око- 
Й ло 2,5 тысячи за час. Мини- 
I мальное время аренды — 
£ три часа. Желание взять 
f машину подлиннее, к при- 
I меру — 9,5 метра, пропор- 
I ционально увеличит и ее 
g стоимость — по тысяче за 
| каждый метр.
t Сейчас в Екатеринбурге 
g подобную услугу оказыва- 
| ют три фирмы.

I ВЕЧНАЯ

МЕТЛА
| ПЕРВОУРАЛЬСК. Житель 

I Первоуральска Валентин 
J Бушманов модернизировал 
| метлу, сообщили в админис- 
I трации города. В. Бушманов 
; наводит чистоту в гаражах.
g Обычное орудие труда 
I приходилось менять каж- 
I дый месяц, так как метлы 
■- из прутьев быстро изнаши- 
I ваются. Поэтому рациона- 
ft лизатор создал специаль- 
I ный веник. Незаменимый 
I инструмент уборщика сде- 
g лан из стального троса и 
g синтетического шпагата, 
g Эта чудо-метла служит В. 
I Бушманову уже более трех 
j лет. За это время изобре- 
* тение ни разу не подвело 
g мастера.
g Не исключено, что мест- 
I ный Кулибин захочет запа- 
I тентовать свое чудо техни- 
I ки и наладить производ- 
I ство новых метел.

ИГРЫ 
I СО ЗМЕЯМИ 
I ЕКАТЕРИНБУРГ. Три жи- 
! теля Екатеринбурга стали g жертвами укуса гадюки на В прошлой неделе.

|
Так, отдыхавшие за го
родом отец и сын, поймав 
ядовитую змею, стали пе- 
к рекидывать пленницу друг 

| другу, как мяч. В результа- 
! те рассвирепевший гад 
g ужалил мучителей. По сло- 
I вам исполняющего обязан- 
» ности заведующего токси- 
I коцентром Алексея Мар- 
I тынова, укус был нанесен в 
I руку. В больнице пациенты 
I провели два дня и в удов

летворительном состоянии 
: были выписаны домой.

g Еще одна екатеринбур- 
| женка перенесла нападе- 
| ние гадюки намного тяже

лее. На фоне укуса у 50- 
Î летней больной развилась 

аллергическая реакция, на- 
? чало резко снижаться ар

териальное давление. В тя- 
I желом состоянии горожан- 
ft ка была доставлена в ток- 
I сикоцентр и два дня нахо- 
ft дилась в реанимации, 
s Сейчас самочувствие паци- 
s ентки улучшается, отметил 

А. Мартынов.
Всего в летние месяцы 

от укусов змей пострадали 
Î более десяти жителей об- 
ft ластного центра.

МЫШИНЫЙ
ГОРОД

ЕКАТЕРИНБУРГ. В бли- 
; жайшие месяцы Екатерин- 
: бург ждет нашествие крыс, 

сообщили в областном цен- 
ft тре Госсанэпиднадзора 

(ЦГСЭН). Ожидаемое увели- 
ft чение грызунов в област

ном центре связано с ог
ромным количеством мусо
ра, который долгое время 
не вывозится из дворовых 
контейнеров. Содержимое 

| баков служит пропитанием 
i для семейства длиннохвос- 
> тых.

По словам специалистов 
екатеринбургской дезос- 
танции, крысы совершают 
вылазки за отходами в су
мерках, когда на улицах 
меньше кошек и собак. Пик 
активности грызунов реги
стрируется в середине 
июня. В это время у разнос
чиков заразы начинается 
период размножения. При 
благоприятных условиях 
вредители могут плодиться 
круглогодично.

На дезостанции отмети
ли, что чаще екатеринбур
жцы жалуются на присут
ствие мышей на помойках. 

£ Именно в этих местах про
водятся дератизационные 

£ мероприятия, раскладыва
ются приманки с ядом на 
зерновой, хлебной, пара
финовой основе.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ
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Фактики
❖В Екатеринбургском театре 
кукол сложилась традиция ... 
каждое лето перед закрыти- 
ем сезона устраивать внут-i 
ренний мини-фестиваль.
На нем работникам театра, | 
проявившим себя наилучшим : 
образом в минувшем сезоне, | 
вручается премия «Петрушка ' 
Великий». Не стало исключе- | 
нием и нынешнее лето. За : 
лучшую мужскую роль на- | 
градили Кота из «Синей пти- 3 
цы» — Евгения Сивко. За луч- J 
шую женскую — Феньку из | 
одноименного спектакля — | 
актрису Наталью Гаранину, j 
Почетное звание «Рабочая ? 
лошадка» присвоили Алек- | 
сею Пожарскому (в этом ; 
году он отыграл в трех сот- ! 
нях спектаклей!). Впереди 
екатеринбургских куклово
дов ожидает фестиваль ку- 
кольных театров всероссийс
кого уровня «Малахитовая 
шкатулка». Надеемся, что s 
вернутся они оттуда не с пус- ' 
тыми руками.
❖ Том Хэнкс пытается карди
нально поменять имидж доб- ¥ 
родушного тихони.
Теперь он играет совсем дру- ? 
гих парней. В «Трудном пути» ? 
он стал наемным киллером " 
(правда, все равно добрым и < 
семейным), в «Убийцах стару- 1 
шек» превратился в главаря 
банды грабителей (правда, j 
смешного и совсем не страш
ного). А сейчас он собирается J 
примерить на себя одежду, ■ 
более соответствующую | 
Клинту Иствуду. В римейке j 
«Опасное путешествие» Хэнкс 
будет путешествовать по Ди- 1 
кому Западу, сопровождая ; 
героиню Джулианны Мур на 
встречу с ее мужем. Индей- ; 
цы, конокрады и другие 
опасности будут оправды
вать название, а Хэнкс — хму
рить брови и стрелять по сто- J 
ронам.
♦ Тим Роббинс, который на
чинал так же, как и Хэнкс — с | 
глуповатых молодежных ко
медий, посерьезнел еще . 
раньше друга.
Он давно уже переиграл и • 
жутких злодеев («Дорога на ; 
Арлингтон»), и прогрессив- < 
ных юродивых («Доверенное : 
лицо Хадсакера»). И теперь 
вот делает обратные попытки I 
— хочет сняться в легкой, не 
напрягающей комедии. И тут ; 
как раз подвернулся сиквел * 
одного детского кинохита. ' 
Производители, правда, j 
упорно не хотят называть ; 
«Затуру» второй частью 
«Джуманджи». Но сюжет 
(дети находят игру, которая | 
вытворяет с реальностью 
черт знает что) и появление в < 
маленькой роли Робина Уил
льямса (звезды «Джуманд- | 
жи»), говорят лучше любых 
цифр в названии. Итак, вмес
то Уилльямса — Роббинс, J 
вместо джунглей — космос. | 
Посмотрим, насколько рав- ' 
неценные это замены.
❖Среди других голливудских J 
проектов, которые стоит ' 
ждать с некоторым нетерпе-j 
нием — новый ужастик от | 
Уэса Крайвена: молодежь, ; 
оборотни, Кевин Уилльямс 1 
(«Крик» и «Я знаю, что вы - 
сделали прошлым летом») в ] 
качестве сценариста и Крис
тина Риччи в главной роли. 
Эпическое полотно «Король 
Тут»: Древний Египет, Тутан- j 
хамон и Роланд Эммерих | 
(«Послезавтра») в режиссер
ском кресле. И конечно, не 
требуется объяснять, почему : 
стоит ждать «Пиратов Кариб- j 
ского моря-2»: Джонни Дэпп М 
был хорош и сам по себе, а ; 
уж в компании с «роллингсто- > 
унцем» Кейтом Ричардсом (с 
которого он Джека-Воробья 
и списывал)...
♦ Дэпп, кстати, собирается | 
поработать с еще одной раз
битной рок-звездой — Оззи • 
Осборном.
Актер будет консультиро
ваться с известным дебоши- J 
ром во время работы над ' 
биографическим фильмом ; 
об... Оззи Осборне. И играть 
он будет, соответственно, са- J 
мого Оззи. Рок-звезда сам < 
выбрал кандидата на глав- j 
ную роль, а веселье на съе- I 
мочной площадке обеспече
но — вряд ли Осборн упустит 
возможность побузить в 
компании с кумиром молоде- : 
жи, да и лично познакомить с : 
ним дочку и сына, тоже отли
чающихся буйными характе- й 
рами.
❖Ученые надеются сделать | 
человечество счастливым и за * 
помощью для этого все чаще . 
обращаются... к бактериям.
Уже давно (с переменным ус
пехом) микробиологи бьют- : 
ся над тем, чтобы эти милые, ■ 
но практически невидимые \ 
существа пожирали мусор. С 
нефтяными пленками на вод- * 
ных поверхностях это уже j 
местами получается. Куда 
сложнее с другими послед- : 
ствиями человеческой нео- | 
прятности, однако со време- ; 
нем — уверены умные голо- < 
вы — бактерии будут чистить 
не только окружающую сре- | 
ду, но и наш организм. По * 
крайней мере в Стокгольме • 
уже испытывается такой вид ' 
бактерий, который можно : 
будет поселить у себя на зу- ; 
бах и напрочь забыть о кари- | 
есе и мучительных визитах к j 
стоматологам. •

Подготовил 1 
Антон КАПТЕЛОВ |

Давайте немного пофантазируем. Еще когда в уральском таежном крае не было ни 
заметных поселений, ни заводов, в один прекрасный день по ясному небу стремитель
но пронеслась доселе невиданная огромная огненная птица, как про нее подумал бы 
коренной житель этих мест — вогул, и быстро скрылась за вершинами могучих деревь

ев. Она могла оказаться посланцем внеземной цивилизации. И появилась в здешних местах не 
случайно. Возможно, энергетический кризис на борту корабля погнал его к Магнитной горе 
(так в те времена именовалась гора Высокая, что в Нижнем Тагиле, с огромными залежами 
магнитного железняка), чтобы пополнить запасы энергии. Ведь говорят, что появляющиеся 
ныне НЛО любят перемещаться вдоль разломов Земли, над высоковольтными линиями, око
ло локальных магнитных аномалий, даже садятся около них. Видимо, поэтому и родилась 
версия: неопознанные летающие объекты «кормятся» за счет электромагнитных или же иных 
излучений.

НЛО недотянул 
до Магнит-горы

В данном предполагае
мом случае экипаж косми
ческого корабля, испытывая 
недостаток энергии, может 
быть, решил пополнить ее за 
счет магнитных сил скалис
той горы. Наверняка в свое 
время они были весьма ощу
тимы. (Ведь даже неболь
шой кусок руды, доставлен
ный с горы Высокой, вот уже 
полтора с лишним века за 
счет своей неиссякаемой 
магнитной мощи крепко 
удерживает железный груз 
весом в полцентнера. Этот 
диковинный экспонат, кото
рый сохранился с демидовс
ких времен, до сей поры 
можно увидеть в Нижнета
гильском краеведческом 
музее.) Но по какой-то при
чине НЛО недотянул до при
тягательной горы. Быть мо
жет, плохо управляемый по
сланец какой-то далекой га
лактики от сильного пере
грева или от взрыва 
развалился на куски, кото
рые рассыпались по тайге.

...К такой смелой фанта
зии меня подтолкнула нео
бычная находка. Однажды я 
шел мимо коллективного 
сада по лесной тропинке, 
проторенной за многие годы 
тысячами тагильских садово
дов, и вдруг заметил неболь
шой блестящий металличес
кий предмет. «Видимо, на это 
место часто наступали кова
ным каблуком», — подумал 
я. Когда находку выковыр
нул и очистил от земли, то пе
редо мной она предстала со
вершенно блестящей. Внима
тельно рассматривая ее, я 
обнаружил, что одна сторо
на этого куска как бы оплав
лена. Я обрадовался, что на
шел осколок железного ме
теорита. Его блестящая по
верхность выглядела масля
нистой. Это создавало 
впечатление, что найденный 
предмет не очень твердый. 
На деле же оказалось, что он 
своим любым, даже не очень 
острым выступом, глубоко 
царапает стекло не хуже ал
мазного стеклореза. Но сла
бым ударом молоточка я 
легко отколол от него не
большой кусочек. Пытался 
по блестящей поверхности 
царапнуть стальным ножом, 
но моя попытка была беспо
лезной: его острие скользи
ло словно кончик твердого 
карандаша по зеркалу. А 
когда провел по нему на
пильником, то посыпался 
черный порошок. Судя по

авторитетному справочнику, 
находка метеориту не соот
ветствовала.

Может, она окажется ка
кой-нибудь горной поро
дой? Однако мои познания в 
петрографии оказались бес
сильными, хотя в свое время 
эту науку я изучал весьма 
прилежно на геологоразве
дочном факультете горного 
института.

Вскоре мне удалось вы
кроить немного времени и 
оказаться на том месте, где я 
обнаружил таинственную 
вещь, но уже вооружившись 
лопатой и ломиком. Долгий и 
кропотливый поиск позво
лил добиться успеха: отыс
кал еще несколько больших 
и маленьких кусков того же 
металлического материала.

Я провел еще одно испы
тание. На этот раз сильным 
магнитом. Но ни один из най
денных кусков на него никак 
не реагировал.

В лаборатории «Уралгео- 
логии» любезно согласились 
разгадать тайну принесен
ного мною и часа через три 
сообщить результат анали
за. Но его я получил лишь 
неделю спустя. Орешек ока
зался очень крепким. Лабо
ранты сразу определили, 
что это не минерал и не гор
ная порода. Образец состо
ял на десять процентов из 
железа, столько же в нем 
было кремния и по одному 
проценту алюминия, бария, 
кальция, магния, марганца, 
титана и хрома. Натрий, 
кальций и кислород отсут
ствовали. «Белым пятном» 
оказались оставшиеся семь
десят три процента загадоч

ного куска. Этого при всем 
огромном желании опыт
ные специалисты разгадать 
не смогли. И дали следую
щее резюме: «Сплав типа 
стали. В картотеках нет». Как 
мне объяснили, много вре
мени ушло не на определе
ние химического состава об
разца, а на выяснение того, 
что за сплав такой. Для чего 
тщательно перебрали всю 
мировую картотеку (даже 
японскую), но ничего похо
жего не обнаружили.

Получается, что на нашей 
планете природного мате
риала с подобным химичес
ким составом и с такими ха
рактеристиками нет? В миро
вой практике он неизвестен. 
Остается только думать, что 
загадочные обломки вне
земного происхождения. 
Возможно, кто-то из ученых 
кругов заинтересуется этим 
и поможет разобраться. 
Ведь заманчиво. Если уче
ные не смогут доказать, что 
сплав имеет земное проис
хождение, то тогда придет
ся бросить пристальный 
взгляд на одно из ярких со
звездий. И считать, что эти 
образцы действительно об
ломки НЛО — корабля вне
земной цивилизации, ког
да-то прилетевшего к нам с 
какого-то далекого обитае
мого «шарика», затерявше
гося в бескрайних просто
рах Вселенной. На белом 
свете все может быть.

Марлис РАФИКОВ 
На снимке: некоторые 

образцы найденного 
загадочного материала

Фото автора

Пациент с плохим настроением
ПЕРВОУРАЛЬСК. Всплеск агрессивности от

мечается в Первоуральске, утверждают врачи 
городского травматологического пункта, 
действующего на базе городской больницы 
№ 1.

В травмпункте сообщили, что этим летом 
за медицинской помощью ежемесячно обра
щается около двух тысяч человек. У многих 
пациентов медики наблюдают высокий уро

вень плохого настроения, злобы и даже аг
рессии, причину которых доктора не коммен
тируют. Уже два раза недружелюбно настро
енные больные выбивали двери недавно от
ремонтированного помещения травмпункта. 
Работники здравоохранения все чаще прибе
гают к помощи тревожной кнопки, связываю
щей лечебное учреждение с милицией.

ЕВРОПЕИСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Свердловский государственный 
академический театр 
музыкальной комедии 

3 сентября
Открытие 72-го театрального сезона 

Парк советского периода 
Романтическая прогулка во Времени 

ВНИМАНИЕ!
ПРОДАЖА БИЛЕТОВ НАЧИНАЕТСЯ В КАССЕ ТЕАТРА 

С 10 АВГУСТА
Спешите приобрести хорошие места 

Тел.: 371-08-32, 371-54-03.

Турфирма «Дт(1ант+» :
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376 55 10.

КИПР, ТУРЦИЯ, ЕГИПЕТ, ТУНИС
АВТОБУСНЫЕ ТУРЫ ПО ЕВРОПЕ

Торф дымит
ЕКАТЕРИНБУРГ. 2 августа в 

области зарегистрированы 
возгорания торфяников.

Пролившимся на минув
шей неделе дождям не уда
лось погасить тлеющее по
лезное ископаемое, пред
ставляющее собой скопле
ние остатков полуразложив- 
шихся растений. По словам 
специалистов главного уп
равления природных ресур
сов и охраны окружающей 
среды, при торфяных пожа
рах опасны дым и запах, вы
деляющиеся при горении.

Сейчас особенно сильно 
торф дымит в Камышловс- 
ком и Нижнетагильском лес
хозах. По мнению специалис
тов, угрозы задымления на
селенных пунктов пока нет, 
тем более что очаги возго
рания горючего ископаемо
го локализованы.

Больше спорта
н меньше пива

27-Й ФЕСТИВАЛЬ СТУДЕНЧЕСКОЙ ПЕСНИ БЫЛ ОДНИМ 

ИЗ САМЫХ СПОКОЙНЫХ И ХОРОШО ОРГАНИЗОВАННЫХ
ЗНАМЕНСКОЕ. В минувшие выходные на берегу реки Пыш

ма, на хорошо известной стройотрядовцам площадке, про
шел традиционный фестиваль студенческих отрядов. В этом 
году организаторы устроили... Новый год.

Ведущие в костюмах 
Деда Мороза и Снегурочки 
вели шоу, мужественно пе
ренося жару, — костюмчики 
были хоть и в облегченном 
варианте, но искусство и лет
няя температура требовали 
жертв и скидок не предос
тавляли. Кстати, Новый год у 
людей в целинках действи
тельно приходится на 31 
июля — 1 августа, безо вся
ких шуток: эта дата — рож
дение стройотрядовского 
движения и начало нового 
целинного года. Поэтому 
даже паруса на корабле, 
изображающем сцену, были 
сделаны в виде еловых лап.

Праздновали новогоднее 
первое августа около 13 ты
сяч человек. Это меньше, 
чем в прошлом году; не са
мых стойких смутила, оче
видно, погода, которая в те
чение всей недели в окрест
ностях Сухого Лога была

хмурой и дождливой. Но, по
скольку справедливость 
есть, в выходные воцарилось 
солнце; разве что в пятницу 
из вредности покапало не
много во время выступления 
группы «Палестина», но так 
незначительно, что группа 
играть не перестала и из 
«зала» — пятачка с деревян
ными скамьями — никто не 
вышел.

Помимо хорошей погоды 
Знаменка отметилась еще 
большим количеством гос
тей, влюбленных в спорт (го
сти в футбол играли до глу
бокой ночи, то есть до тех 
пор, пока был виден мяч, а в 
полвосьмого утра будили 
организаторов с требовани
ем продолжать матчи), ти
хой обстановкой (сотрудни
ки милиции сказали, что так 
спокойно не было в Знаменс
ком давно: ранений было 
всего три, и то одно при

шлось на неумелого «руби- 
теля» дров, одно — вывих во 
время матча, и очень немно
го было товарищей, пере
бравших со спиртным), под
везенной впервые питьевой 
водой (раньше брали воду 
из источников, которые ник
то, кажется, не проверял, а в 
этом году машина с водой из 
Сухого Лога стояла на поле 
весь день). Наконец, устав от 
упреков лесников, жалую
щихся на незаконные выруб
ки туристов, организаторы 
запасли 25 кубов дров — 
всем хватило и еще осталось.

Все остальное также про
шло на высоте: салют пуска
ли с плотов, а не с земли, как 
обычно, желающих высту
пать было столько, что не 
хватало ночи. Вот только...

Вот только обещанный 
ди-джей Грув на 27-ю Зна
менку не приехал. Он уехал в 
Мурманск — на похороны к 
бабушке.

Поэтому последнюю ночь 
гостей заводила «Сансара».

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

Происшествия
По сведениям пресс-службы ГУ по делам 

ГО и ЧС Свердловской области, травмы при 
пожарах за прошедшую неделю имели ос
новной причиной детскую шалость. Причем 
некоторые из «шалунов» из традиционного 
для игры со спичками возраста уже выросли, 
а вот технике безопасности не научились.

Не подумал о ней, в частности, четырнад
цатилетний ученик талицкой школы №1 Кос
тя, когда решил слить бензин у соседа. В две
надцать часов ночи 26 июля мальчик и его 
товарищ пробрались с канистрой в чужой 
двор. У друзей возник вопрос: а стоит ли 
игра свеч, вдруг у соседа в баке пусто или 
мало?.. В темноте количество литров бензина 
определить не удалось. Костя зажег спичку и 
засунул ее в бензобак.

Вырвавшимся пламенем подростку опали
ло руки, шею и лицо. Друг испугался и убе
жал, а подоспевшие на шум люди вызвали 
врачей. С ожогами второй степени Костя 
был доставлен в центральную районную 
больницу Талицы.

24 июля в Нижнем Тагиле шестнадцатилет
ний Виктор, не учащийся и не работающий, 
решил подкалымить честным путем. С дру
гом они пошли помогать «частнику» в строи
тельстве дома, где им досталась работа с 
бензорезом. Не то что в технике безопасно

Без
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сти — в обращении с этим агрегатом подро
стки не разбирались. Залили бензин, присту
пили к делу — бензорез вспыхнул. На Вите за
горелась одежда. Друг растерялся и стоял в 
бездействии, и Виктор принялся тушить себя, 
катаясь по полу. Пламя удалось сбить, но 
мальчик попытался затем сорвать с себя 
одежду, чем нанес себе еще больший вред. В 
этих случаях рубашка отдирается вместе с ко
жей, без врача ее снимать нельзя. Подросток 
госпитализирован в хирургическое отделение 
горбольницы № 2 с ожогами груди и живота 
первой и второй степеней.

А для восемнадцатилетней девушки из Бе
лоярского поселка пожар стал причиной ги
бели, и виноваты в этом оказались... родите
ли. 28 июля в час ночи в Белоярском загоре
лась квартира в доме номер семь на улице 
Горького. Нетрезвые хозяева, которые кури
ли и, возможно, не потушили окурок, сумели 
выбежать. Обгоревший труп их дочери Холо- 
диловой 1986 года рождения позднее обна
ружили пожарные.

25 июля погиб в огне гражданин Олехно, 
проживавший в поселке Привокзальный Вер
хотурского уезда на улице Победы, 72. При
чина пожара — курение в постели в нетрез
вом состоянии.

Майя БУНТОВА

посредников
я Куплю передвижную автоматизированную станцию «Пропан-бутан», б/у,
т. 332-18-76, 8-902-87-60-210.
я Детские вещи, обувь, книги, учебники, школьные принадлежности, бытовую технику и 
многое другое приму в дар для многодетных малообеспеченных семей, т. 8-912-660-85-13.
я Продам дом, ст. Полевское, 6 соток, земля приватизирована, 2 комнаты, кухня, рядом 
вокзал, магазин, лес, можно провести газ (недорого), т. 231-42-30. Ст. Полевское, Зеленая, 7,
по выходным.
® Продам садовый участок, 30 км от г. Екатеринбурга за п. Половинный, 10 соток земли
® Продаю стиральную машину «Малютка», звонить после 18.00, т. 220-96-81.
® Продаю стенку полированную, цвет орех, 6000 руб., т. 240-25-61 вечером с 18.00 до 21.00.
® Продам натуральную шубу, мех нутрии, немного б/у, недорого, т. 8-922-213-04-76.
® Продам книги, подписные издания Тургенева, Чехова, Пушкина, Гоголя и другие, журналы 
по вопросам психологии (подписка 90-х годов), т. 333-23-79, Екатерина Ивановна (звонить в 
любое время до 22.00).
я Аттестат о неполном среднем образовании на имя Яншиной Ольги Янубаевны считать не
действительным в связи с утерей, т. 376-93-85.
® Требуется главный инженер в госучреждение на эксплуатацию и ремонт зданий, оплата по 
договоренности, т. 359-30-67.

ОПЕРАТИВНАЯ 

БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 

0 РЫНКЕ

УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМЕЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171,3706-172,3706-173 
■ адреса, телефоны, режим 

работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 2.08.2004 на 15 часов:

иБО(долларСША) - 29.15 (Уралприватбанк, Гран-банк) - 29.20 (ВУЗ-банк. Свердлсоцбанк)

EUR(EBPO) - 35.05 (Банк «Драгоценности Урала», Золото-Платика-банк) - 35.25 (Импэксбанк)

СВР(англ.фунт)- 52.90 (СКБ-банк, УБРиР) - 54.20 (УБРиР)

KZT( 100 казах.тен) - 20.00 (Уралтрансбанк)- 22.00 (СКБ-банк)

Вчера, 02.08.2004 г., средне
взвешенный курс рубля 

к доллару на ММВБ составил 
29.1378 руб. за доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 2.08.2004:

1 Австралийский доллар....  20.3568 
1 Англ, фунт стерлингов .... 52.8345 
1000 Белорусских рублей ... 13.4552 
10 Датских крон................... 47.1248
1 Доллар США...................... 29.1019
1 ЕВРО................................. 35.0532
100 Исландских крон..........40.5375
100 Казахских тенге............ 21.3478
1 Канадский доллар........... 21.9256 
10 Норвежских крон .......... 41.4758
1 Сингапурский доллар .... 16.8814 
1000000 Турецких лир......... 19.6767
10 Украинских гривен...... 54.5500 
10 Шведских крон.............  37.9663
1 Швейцарский франк........22.7341
100 Японских иен.................26.0233
* Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: экономики 
молодежных проблем 355-30-32

секретариат Jü-yi-ll культуры 355-91-12
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12, социальных проблем 355-30-54

спортивный
371-42-61 рекламы и объявлений 371-38-75
371-39-09 бухгалтерия 355-91-15

фотокорреспондент 355-91-30 компьютерный 355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4960. Заказ 3897.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

В ТУЛЕ И ДЛЯ МЭРА 
ИСКЛЮЧЕНИЙ НЕТ

В Туле, выработав свой 25- 
летний ресурс, одновременно 
вышли из строя более сотни 

лифтов. За
мерла каби
на и в одном 
из домов, в 
котором про
живает мэр 
города Сер
гей Казаков. 
И что же? Бо
лее месяца 
лифт так и 
простоял, по

ка жильцы не пожаловались вы
сокопоставленному соседу. 
Лифт немедленно пустили. Но 
наиболее наблюдательные жи
тели опять настучали чиновнику: 
не слышали, мол, звуков бурной 
ремонтной деятельности. Про
верили. И выяснили, что лифт 
пустили неотремонтированным. 
На что же надеяться жильцам 
домов попроще, где мэры не 
живут?

КУЧМА ПОКА ВИСИТ
Недавно директор одной из 

сельских школ Волынской обла
сти был уволен за то, что свое

временно не 
повесил в 
своем каби
нете портрет 
президента 
Украины Лео
нида Кучмы. 
Опасаясь та
кой же уча
сти, его кол
лега из Луц
кой средней 

школы Ne 1 заменил на всех 
стенах учебного заведения 
портреты Тараса Шевченко на 
крупные цветные изображения 
нынешнего «гаранта Конститу
ции». Хотя скоро портреты при
дется опять менять.

НЕ ЖУЙ, А ПОЙ!
Ко всем олимпийским забо

там руководителя ОКР Леонида 
Тягачева добавилась еще одна: 

как добиться 
того, чтобы 
российские 
атлеты на 
предстоящих 
Играх в Афи
нах на пьеде
стале почета 
не жевали 
резинку, а 
пели родной 
гимн? Оказы

вается, еще в ходе недавнего 
футбольного Евро-2004 прези
дент' России Владимир Путин 
обратился к Леониду Тягачеву с 
весьма деликатным замечанием: 
почему это некоторые игроки 
российской сборной во время 
исполнения национального гим
на жуют, а не подпевают. С 
футболистами провели воспита
тельную беседу. А теперь вот 
Олимпиада, будь она неладна...

Максим БРУНОВ.

ДИПЛОМ ВЗАЙМЫ
СКАЗКИ И БЫЛЬ О КРЕДИТАХ НА ПОЛУЧЕНИЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Мой друг Андрей Савинский - 
удивительно наивный человек. В 
несколько преклонном для alma 
mater тридцатилетием возрасте он 
решил получить высшее образо
вание, использовав широко раз
рекламированную программу це
левого банковского кредита.

- Получить такой кредит элемен
тарно, - уверяет он, начитавшись 
рекламных баек. - Пришел в банк, 
предъявил пачку документов с ви
зой приемной комиссии института, 
и учись себе! Не сложнее, чем хо
лодильник взять в кредит. А отда
вать долг можно после окончания 
института, с зарплаты.

Но жизнь штука суровая. У нас 
сформировалась своеобразная 
тарифная сетка на обучение в 
разных институтах. «Бесплатное» 
образование требует весьма вну
шительных вложений, особенно в 
Москве и особенно для провинци
алов. Ну сами судите: без взятки 
минимум в 3 тысячи долларов эк
заменационной комиссии никуда 
не сунешься. Поступил - плати по
дати преподавателям (что-то око
ло 200 долларов за экзамен), ина
че вылетишь в первую же сессию. 
Жить где-то надо? Тогда нужно 
дать еще 500 долларов комендан
ту общежития, иначе придется 
снимать квартиру и отдавать по 
300 долларов ежемесячно. Коро
че, набегает...

Есть откровенно коммерческие 
вузы и платные отделения. Ска
жем, в Московском архитектурно
художественном институте 
(МАрхИ) год обучения стоит 4 ты
сячи долларов; в Московском ав
тодорожном институте (МАДИ) - 
3,2 тысячи долларов; в МГУ на 
престижном факультете - 3,5 тыся
чи за семестр, то есть 7 тысяч в 
год. Итого пятилетнее обучение 
влетит во внушительную замор
скую копеечку - до 35 тысяч дол
ларов в год, что много даже для 
московского среднего класса, по
лучающего ежегодно порядка 18 
тысяч долларов. Не говоря уж о 
территории за пределами МКАД, 
где средняя годовая зарплата со
ставляет 1300 долларов...

Между тем престиж диплома о 
высшем образовании неуклонно 
растет. Без него в приличную ком
панию не устроишься, а работать 
в неприличной нет смысла. Выход 
из положения напрашивается сам 
собой - надо брать кредит в бан
ке. Тем более что россиянам уже 
все уши прожужжали об опыте За

пада, где подавляющее большин
ство студентов учится в долг и ни
кто ничего страшного в том не ви
дит. И вроде бы наши российские 
банки тоже согласны кредитовать 
тянущееся к знаниям население. В 
теории.

На практике же дело обстоит 
следующим образом. Незадачли
вый мой друг Андрей Савинский 
отправился в ближайшее отделе
ние «Ситибанка». Менеджер в 
кредитном отделе похвалил его за 
прогрессивное мышление и выдал 
прайс-лист с процентными став
ками. Оказалось, что максимум, 
чем может помочь «Ситибанк» в 
рамках кредита на неотложные 
нужды, - это 10 тысяч долларов 
под 12 процентов годовых, причем 
сроком всего лишь на 1 год. Сами 
понимаете: вернуть такие деньги с 
процентами через год студенту 
просто нереально. Примерно то 
же самое предложили «Дельта 
банк», «МДМ-Банк», «Первое 
О.В.К.», «Промстройбанк» и 
«Райффайзен-банк Австрия»: от 
10 до 15 тысяч долларов под 12- 
15 процентов годовых на срок от 
1 до 3 лет. Выяснилось также, что 
банки могут выдать только от 70 
до 80 процентов от требуемой 
суммы; остальное заемщик дол
жен накопить самостоятельно. В 
общем, шансы моего друга полу
чить высшее образование в кре
дит укатились к нулю:

Полноценными кредитами на 
образование сейчас в России мо
гут похвастаться всего-навсего 2 
(два!) банка - «Союз» и «Метком- 
банк». Банк «Союз», как заявляет
ся в перечне предоставляемых ус
луг, реализует кредитную про
грамму компании «Крэйн» (дочер
няя фирма «Союза») - проект 
«Кредо». И список вузов, абитури
ентам которых может быть дан 
кредит, сильно ограничен: МГУ, 
Российская экономическая акаде
мия им. Плеханова, Московская 
сельскохозяйственная академия 
им. Тимирязева и Санкт-Петер
бургский государственный универ
ситет.

Схема такая: если человек ус
пешно сдал вступительные экзаме
ны, но не дотянул 1-2 балла до 
необходимого проходного мини
мума, он должен до 1 сентября 
подать представителю «Крэйн» со
ответствующее заявление вместе 
с паспортом и результатами экза
менов. Если же абитуриенту еще 
не исполнилось 18 лет, то нужно 

еще нотариально заверенное 
разрешение родителей на взятие 
кредита и свидетельство о рожде
нии. Потом приемная комиссия 
вуза должна составить список са
мых перспективных претендентов 
и передать его банку, где в конце 
концов и будет решаться, давать 
кредит или нет. Максимальная 
сумма заема - 25 тысяч долларов 
на срок до 10 лет под 10 процен
тов годовых. Что, в общем, по-бо
жески. Деньги перечисляются на 
счет вуза два раза в .год, после 
каждой сданной сессии. Если же 
сессия не сдана (допустим, сту
дент ушел в академотпуск или 
«подчищает» хвосты), то кредит
ная линия приостанавливается и 
возобновляется только после пе
ревода на очередной курс. Кре
дит нужно выплачивать по фикси
рованной ставке 650 долларов 
ежемесячно и только после окон
чания института.

Нечто подобное организовано 
и «Меткомбанком», но он ввиду 
своего профиля и происхождения 
работает только с 4 вузами Екате
ринбурга. Кредит здесь дается на 
те же 10 лет, но в рублях и под 19 
процентов годовых. Но зато если 
студент сдает сессию без «троек», 
то ставка за семестр снижается 
на 1 процент, а если он вообще 
отличник, то на 2 процента.

Повторю: «Союз» и «Метком- 
банк» - единственные, дающие 
стопроцентно студенческие креди
ты, потому что остальные банки 
ориентируются на материальное 
положение заемщика и их ссуды 
на обучение действительно ничем 
не отличаются от того же кредита 
на холодильник. Например, 
«Сбербанк» готов дать любую 
рублевую сумму (вплоть до полной 
стоимости обучения) под 19 про
центов годовых на 11 лет. Но это 
будет напрямую зависеть от зар
платы родителей: если она, ска
жем, составляет 1 тысячу долла
ров в месяц, то объем кредита бу
дет 20,6 тысячи. Однако непре
ложное условие - 30-процентный 
единовременный взнос. Правда, 
«Сбербанк» не диктует, куда 
именно поступать - иди хоть в Ин
ститут марксизма-ленинизма. Той 
же либерально-монетаристской 
политики придерживается и «Сур- 
гутнефтебанк», но он дает только 
до 150 тысяч рублей под 16 прр- 
центов годовых, чего явно мало.

Единственный иностранный 
банк, проявляющий кое-какую ак

тивность на нашем рынке образо
вательных кредитов - «Банк Сось- 
ете Женераль Восток» (BSGV). Он 
предлагает от 90 до 300 тысяч 
рублей либо 3-10 тысяч долла
ров на срок от 1 до 6 лет под 20, 
14 и 15 процентов годовых в руб
лях, долларах и евро соответст
венно. Но и BSGV тоже требует 
от заемщика сразу внести 30 
процентов от стоимости обуче
ния. Схема погашения кредита 
несколько отличается от россий
ских вариантов: первый год сту
дент платит только проценты по

А КАК У НИХ?
» 31,8 тысячи долларов - средняя стоимость пятилетнего обучения в 
вузе в США.
• 41 процент выпускников американских школ претендуют на высшее 
образование.
♦ 84 процента выпускников заокеанских вузов оплатили свое высшее 
образование сполна.
• 69 процентов дипломов получены с помощью коммерческих креди
тов.
» 78 процентов выпускников находят работу по специальности в те
чение / года.
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кредиту, но последующие четыре 
года - уже «по полной». Так что 
единственным плюсом можно счи
тать то, что BSGV дает ссуды на 
получение международной степе
ни МВА.

И напоследок. По статистике в 
вуз так или иначе поступает до 72 
процентов выпускников средних 
школ. Из них рабочими местами, 
которые требуют диплома, будет 
после окончания институтов обес
печена всего лишь четверть.

Константин БЛАГОДАРОВ.

БАРМАЛЕЙ ПЕТРОВИЧ

ГАСТРОЛИ

КОРОЛЬ ТЕРЯЕТ ТОВАРНЫЙ ВИД
В нынешней суровой жизни 

многие хотят обзавестись пре
данным другом и считают, что 
лучший друг - четвероногий (за 
исключением тех, кто норовит 
завести в доме сороконожку). 
Эти намерения то и дело подог
реваются газетными рассказами 
о необыкновенных смышленых 
животных, которые, все понимая 
и все умея, вот-вот начнут сами 
писать о себе в редакцию.

Ну а пока о них пишут дру
гие. Сочинская газета «Курорт
ный проспект» порадовала чита
телей публикацией о песике по 
имени Петрович, живущем при 
пожарной части. Петрович толь
ко живет при пожарной части, а 
специализируется по части фи
нансовой. Кто бы мог подумать: 
пес понимает, что такое деньги! 
Неподалеку от пожарной части - 
рынок, и Петрович частенько бе
гает туда подбирать валяющиеся 
монеты. «За месяц, - сообщает 
газета, - Петрович скопил себе 
денег на новый ошейник от блох 
и пару килограммов копченой 
колбасы». Теперь у пса, надо 
полагать, проблема: в чем хра
нить излишки денег - в долларах 
или евро. Или, может, вложить 
их в недвижимость, заказав себе 
новую конуру?

Пока собаки склоняются к 
банковским кругам, их место в 
охранных структурах занимают 
коты. Кот Бармалей, о котором 
рассказала «Газета Дона», сто
рожил квартиру хозяев лучше 
всякого цепного пса. О наличии 
в стране преступности Барма Борис БРОНШТЕЙН.

лей, похоже, узнал из телевизи
онных новостей: судя по публи
кации, он умело пользовался 
пультом дистанционного управ
ления и мастерски переключал 
телевизор на нужный канал (на
верное, он делал это в тех слу
чаях, когда рядом лежала про
грамма передач). Так вот, пере
кусав и перецарапав всех подо
зрительных гостей, Бармалей в 
конце концов загрыз во дворе 
ни в чем не повинную собачку, и 
его отдали на воспитание знако
мому милиционеру. Кот, видимо, 
принял милиционера за оборот
ня в погонах, и вскоре того уви
дели с поцарапанным лицом и 
перебинтованной рукой. А что 
перебинтовал его напарник, 
можно не уточнять. Сообщается, 
что во время схватки с котом в 
милицейском участке напарник 
снял брючный ремень, брюки 
спали, и сообразительному коту 
представилась возможность на
щупать у силовика слабое мес
то.

Перевести дух можно разве 
лишь на публикации костромско
го «Хронометра» о человеке, вы
гуливающем на поводке лисен
ка. Вполне мирный лисенок слег
ка тявкает на проходящих собак, 
но никого не трогает. Даже не 
высматривает на дереве ворону 
с кусочком сыра. А дома сдела
ет лужицу - и сразу тащит в зу
бах тряпку, чтобы за ним вытер
ли. Думается, что пес Петрович 
заплатил бы за эту услугу налич
ными.

В СЕВАСТОПОЛЕ ФИЛИППУ КИРКОРОВУ ПОТРЕБОВАЛАСЬ СРОЧНАЯ ГОСПИТАЛИЗАЦИЯ
Пока в Ростове в рамках су

дебного процесса адвокаты и экс
перты вяло выясняют, являются 
ли речи заслуженного артиста 
России Киркорова про сиськи, ро
зовую кофточку или, скажем, из
вестная рифма к слову «звезда» 
оскорблением или «просторечны
ми высказываниями», журнали
сты и зрители голосуют ногами. Г- 
н Киркоров не присутствует на су
де по уважительной причине: он 
гастролирует на Украине. Впро
чем, еще неизвестно, лучшее ли 
из зол выбрал артист...

Первыми взялись за дело FM- 
студии и телевизионщики Харько
ва, Донецка и Запорожья. В ос
новном это частные русскоязыч
ные каналы с большой аудитори
ей. Журналисты сообщили своим 
слушателям и зрителям, что песен 
Фили в их эфире больше не бу
дет. Они не хотят даже упоминать 
его имя в какой угодно связи.

Очень скоро к бойкоту рос
сийской поп-звезды присоедини
лись хозяева многочисленных ку
рортных кафе на побережье Кры
ма. Отмашку дал владелец одно
го из ресторанов знаменитого 
Коктебеля. В интервью крымскому 
информационному агентству тра
ктирщик рассказал, что лично ему 
наплевать, какую музыку ставить. 
Однако российские отдыхающие 
все время требуют «выключить 
этого хама Киркорова». Если Фи
ля продолжает петь, клиенты-рос
сияне уходят.

Сейчас по всему крымскому 
побережью многие владельцы ка
фе и маленьких ресторанчиков 
вынуждены отказываться от транс
ляции киркоровских шлягеров. 
Похоже, черноморский бойкот 
может распространиться и на су
пругу певца, Аллу Пугачеву. Рос
сийские туристы свистят и заявля
ют, что им надоела звездная па
ра: «Раз уж мы на Украине, да
вайте слушать Сердючку, «Виа-Г- 
ру» и вашего Олега Скрипку!»

Русские заполонили не только 
Южный берег, но и курортную 
периферию от Евпатории до Фе
одосии. Еще несколько лет назад 

сюда приезжало много украин
ских отдыхающих, однако нынеш
ним летом в здешних здравницах 
до 90 процентов курортников - из 
России. Для большинства само
стийных граждан с их материаль
ной немочью резко подорожав
ший Крым стал недоступен, а «но
вые украинцы» едут в Турцию, на 
Кипр и дальше. Самое большое, 
что теперь может себе позволить 
обычный украинец - отдых на де
шевых пляжах Азовского моря.

Таким образом, отправившись 
в июльское турне по Крыму, Фи
липп встретился лицом к лицу со 
своими благодарными соотечест
венниками. В Алуште он был вы
нужден спустить цену билетов до 
50 гривен, то есть 300 российских 
рублей. Так задешево Киркоров 
на черноморских курортах еще 
не пел. Устроители концерта на
деялись, что хоть это позволит за
полнить зал, рассчитанный на 
1300 мест. Увы, не получилось. 
Например, в доме отдыхе «Дуб
на» не купили ни одного билета. 
Подмосковные физики оказались 
довольно злопамятными лирика
ми.

Продюсеры певца пытались 
спасти лицо «короля римейков», 
заявляя, что беспрецедентное 
снижение цен на билеты - вовсе 
не последствие матерного скан
дала с ростовской журналисткой 
Ириной Ароян. «Мы поступаем 
подобным образом из-за бедно
сти алуштинского курорта», - ут
верждали люди Киркорова. Хотя 
получилось, что тем самым они 
оскорбили гостеприимную Алуш
ту, которая по праву гордится но
выми шикарными и очень дороги
ми пансионатами, построенными 
на деньги российских инвесторов.

После безуспешного демпинга 
в Алуште обиженный «зайка» уе
хал в город-герой Севастополь. 
Пятьсот билетов тут разошлись, 
но это всего лишь половина зала. 
Пустые кресла в разгар сезона - 
как пощечина. Концерт пришлось 
отменить. Продюсеры певца по
звонили в Севастопольскую фи
лармонию и сообщили о госпита-

Филипп Бедросович делает хорошую мину при плохой игре.

лизации всероссийской звезды. 
По их словам, у Филиппа неожи
данно подскочило давление. 
«Скорая помощь» не помогла. 
Придавило так серьезно, что по
требовалось стационарное меди
цинское лечение...

Деньги за билеты возвращать 
не торопятся. Администрация фи
лармонии уверяет: «Привезли его 
домой, оказался он живой!» 
Несмотря на пошатнувшееся здо
ровье, Киркоров выступит перед 

севастопольскими зрителями 13 
августа. День тяжелый, но именно 
на эту дату перенесен отменен
ный концерт. К тому же в августе 
Крым ожидает визита самой Аллы 
Борисовны, с которой, как извест
но, шутки плохи. Звездной паре 
вполне по силам объяснить «заев
шейся» отечественной публике, 
что такое настоящее искусство...

Сергей ЗЛАТОВ.
КРЫМ.



ГРАЖДАНЕ, ПОКИНЬТЕ 
VIP-ЗОНУ!
В НОВОМ ПЛАНЕ РАЗВИТИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 
ЗАЛОЖЕНА ОКОНЧАТЕЛЬНАЯ ПОБЕДА 
НАД БЕДНОСТЬЮ

Тот самый злополучный дом на улице Шкапина.

В конце июля на улице Шка
пина в Петербурге рухнул дом, 
о чем немедленно сообщили 
все телеканалы. Шкапина - ули
ца знаменитая.

Осенью прошлого года здесь 
снимался фильм «Закат» об 
агонии гитлеровского режима. 
Режиссер Оливер Хирбигель 
увидал эту «штрассе» и тут же 
смекнул, что лучшей натуры для 
кино нет и не будет. Город, ни 
разу после Второй мировой 
войны не подвергавшийся мас
сированным бомбежкам, явил 
Берлин образца мая 1945 года. 
Старинные, разрушенные дома, 
груды кирпичей, раздолбанные 
подворотни... Оставалось лишь 
начинить улицу битым щебнем, 
листовками, танком Т-34, сме
нить вывески и пустить густой 
черный дым. И все! Сходство 
стопроцентное.

Местные жители с восторгом 
снимались в массовке. Общест
венность протестовала. Почему 
немцев все-таки пустили в Ле
нинград? Почему в Петербурге, 
отметившем 300-летие, оста
лись такие улицы? Стыдобища!

Губернатор Валентина Мат
виенко приняла решение покон
чить с жутким кварталом. Город 
выступает соинвестором рассе
ления, на которое требуется 
около 15 миллионов долларов. 
Вскоре после съемок на заседа
нии правительства представили 
реестр 23 аварийных домов, а 
также списки жильцов. В нынеш
нем году все они должны были 
обзавестись новыми квартирами 
или комнатами, а руины подле
жали сносу. Сегодня расселены 
7 домов. На месте «Берлина» 
планируется возвести торгово
развлекательный комплекс, 
элитное жилье. И то дело: земля 
в центре города дорогая, а бо
гатые арендаторы принесут со
лидную прибавку в бюджет.

Между прочим, снос ветхого 
фонда, расселение коммуналок 
и вложение в старину, которую 
еще можно спасти, - один из 
ключевых пунктов нового Гене
рального плана развития Пе
тербурга. Прежде питерцы жили 
по плану, принятому почти пару 
десятилетий назад. Большинство 
из намеченного воплотить не 
удалось. Аварийного жилья ста
ло еще больше. Но в Смольном 
верят, что именно в следующие 
20 лет все получится.

Жильцы со Шкапина, 11, до 
светлого будущего не дотянули. 
Их дом начал трещать около 4 
утра. Одно за другим провали
вались межэтажные перекрытия. 
Кто-то спрятался в туалетах и 
ванных, кто-то полураздетым 
выскочил на улицу, не успев 
прихватить ни денег, ни доку
ментов. Сотрудники МЧС выта
щили оставшихся в здании лю
дей. Отряд ОМОНа с автома
тами и дробовиками оцепил 
здание. Вскоре от него остались 
одни стены.

На место происшествия при
мчалась Валентина Матвиенко. 
И пообещала, что люди получат 
жилье, не меньшее и не худшее, 
чем имели. Правда, выяснилось, 
что официально в доме пропи
сано только 9 человек (три се
мьи), а около полусотни других - 
съемщики, в основном грузин

ские беженцы из Абхазии, пла
тившие ЖЭКу около 2,5 тысячи 
рублей в месяц. Сегодня они ос
тались без крыши над головой и 
даже без вещей.

Люди грустно потоптались у 
ограждений и перебрались кто 
куда. Одни облюбовали пустую
щий соседний дом, тоже ава
рийный. Другие - 11 человек, 
включая 6 детей, - заняли быв
шую «Пирожковую», проведя 
электричество, включив холо
дильную установку и гигантскую 
электроплиту. А пара свежеис
печенных бездомных вообще 
поселилась в брошенном авто
мобиле у бара «Зенит». У девя
терых счастливчиков на руках 
ордера. Но они, например, се
мья Михаила Федотова, не хо
тят переезжать в пригороды, где 
выделено социальное жилье - 
слишком далеко добираться до 
работы. Глава Адмиралтейского 
района Юнис Лукманов заявил, 
что в таком случае им предло
жат маневренный фонд - комна
ты в огромных коммуналках вет
хих, но пока чудом уцелевших 
зданий. Другого выбора нет.

В отсутствии выбора и состо
ит существенная разница между 
Генеральными планами 1985-го 
и 2004-го годов. Прежде хотя 
бы пытались раздать всем сест
рам по серьгам. Говорили о со
циальной справедливости и рав
ноправии. Ныне в стране бо
рются с бедностью. Это хорошо 
видно на питерском примере. 
Бедные (в том числе обществен
ные организации вроде Союза 
композиторов, домов культуры, 
книжных магазинов и пр.) сто
процентно исчезнут с Невского 
проспекта и прилегающих к не
му улиц. Руины снесут, дворцы 
прикупят частники. Вырастут но
вые отели, откроются фешене
бельные рестораны, ночные клу
бы, казино, развлекательные 
центры. Исторический центр 
превратится в пешеходную зону 
(правда, непонятно, как вла
дельцы элитного жилья смогут 
добраться до парадных без ав
то). Изменится морской фасад 
Северной столицы. Иностранцы, 
которые в последние месяцы ва
лом валят в Питер, будут созер
цать истинно европейский го
род, о котором и мечтает Ва
лентина Матвиенко.

Ну а бедность потерпит со
крушительное поражение. Око
ло миллиона граждан, прожива
ющих в коммуналках, почти 1,6 
млн. питерских пенсионеров, 
погорельцы, обитатели домов, 
построенных в зоне кольцевой 
автодороги, многодетные и ма
лообеспеченные семьи, то есть 
добрая часть горожан, переедут 
на окраины (к этому толкают и 
новые тарифы на жилье), а то и 
вовсе пойдут бомжевать, по
скольку не у всех есть право на 
милость государства. Отдален
ные районы станут своеобраз
ными гетто. Но ни крупные госу
дарственные деятели, пронося
щиеся в свих кортежах, ни ино
странцы их не увидят.

Разве какой-нибудь режиссер 
не решит снять малобюджетный 
фильм без павильонов и деко
раций...

Дмитрий ПОГОДИН.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ЭКО-НОВОСТЬ

ЕСТЬ СМЫСЛ РОЖАТЬ
Руководство Самарского фон

да жилья и ипотеки объявило о 
подарке молодоженам: с 1 авгу
ста кредит на жилье молодые се
мьи могут взять здесь под 10 про
центов годовых. По местному за
кону молодые семьи в Самарской 
области имеют право на выплату 
займа в течение 30 лет или вооб
ще не оплачивать первоначально
го взноса, если они работают в 
бюджетных организациях. При ро
ждении первого ребенка их осво
бождают и от оплаты 18 квадрат
ных метров выбранной квартиры, 
второго - такой же площади, тре
тьего - сумму займа списывают 
полностью. Сработает ли?

Виктор РУБЦОВ.

САМАРА.

И ЕЖЕЙ РАЗВОДЯТ
Ученые Тихоокеанского науч

но-исследовательского рыбохо
зяйственного центра разработали 
технологию искусственного разве
дения морских ежей, вкусовые ка
чества которых высоко ценятся 
гурманами. Около 30 тысяч эк
земпляров молоди ежа уже рас
селены на экспериментальном по
лигоне в бухте Киевка, на юге 
Приморского края.

Зинаида ЗАХАРЬЯНЦ.

МАГАДАН.

У «НЕОТЛОЖКИ»
ПОЯВИЛСЯ ФЛАГ

Собственный флаг появился у 
станции «Скорой помощи» в горо
де Энгельс. На нем - четыре рав
ных прямоугольника разных цве
тов. Желтый включает элементы 
городского флага, красный - циф
ры «03», два белых символизиру
ют бескорыстие и чистоту помы
слов врачей. Центр полотнища 
занимает международная эмбле
ма «скорой помощи» - посох Эс
кулапа, перевитый змеей. Остает
ся пожелать, чтобы флаг стал еще 
и символом качества оказывае
мой помощи...

Елена КОМАРОВА.

САРАТОВ.

ВЛАСТЬ

СТО ДНЕЙ БЕЗ ЮМОРА И ПЕСЕН
КАК ЧУВСТВУЕТ СЕБЯ В КРЕСЛЕ ГУБЕРНАТОРА ИЗВЕСТНЫЙ АРТИСТ МИХАИЛ ЕВДОКИМОВ?

Восхождение на губернаторскую 
должность юмориста Михаила Ев
докимова вызвало шквал коммен
тариев. Он, конечно, не Шварценег
гер и тем более не Рейган, но все 
же, все же... Губернаторский сан - 
это вам не фунт изюма.

Но человек знал, на что идет. 
Изобретательно и жестко провел 
выборную кампанию. И, победив 
опытного соперника, заявил земля
кам: дескать, мужики, рай земной я 
вам не обещаю, но через год ждите 
улучшения жизни.

Начал Евдокимов, как водится, с 
кадровой революции. Поскольку 
Михаил Сергеевич не только шутит, 
но и поет, его заявление о создании 
настоящего ансамбля из управлен
цев было многообещающим. Не 
знаю, как насчет вокала, гитаристов 
и отставных барабанщиков, но пер
вые назначения губернатора про
звучали фальцетом. Неловко вышло 
с Владимиром Зубковым, за кото
рым тянулся криминальный след еще 
по работе в «Алтайэнерго». Вскоре 
тот подал в отставку с поста вице- 
губернатора. Нелады с законом 
случались и у другого вице-губерна
тора, Л.Баклицкого. Он даже успел 
посидеть в «Лефортово». Третий за
меститель, Сергей Тен, ранее воз
главлял Совет директоров «Азов
ского рынка», а на Алтай прибыл 
«на ловлю счастья и чинов».

Есть вопросы и к назначениям 
чиновников рангом пониже, пригла
шенных со стороны. Один новоис
печенный председатель комитета 
администрации в пылу откровения 
признался, что всего лишь раз 
встретился с Михаилом Сергееви
чем Евдокимовым - и то после его 
концерта. Видимо, понравился. И 
вот получил приглашение Приехать 
на Алтай. У другого председателя 
комитета за плечами всего лишь 
районное звено... Не говоря уж об 
институте советников. С ними вооб
ще нет никакой ясности - кто, отку
да, чем занимаются?

Такие назначения вызвали воп
росы не только у общественности. 
Нет согласия с законодательным 
органом власти в лице краевого Со
вета народных депутатов, мнение 
которого при назначении высоких 
чинов было проигнорировано адми
нистрацией. Законодателей не уст
раивает засилие в аппарате чужа
ков: как будто на Алтае перевелись 
свои управленцы. Тем более этот 
синдром обязательной замены руко
водителей начал распространяться 
в районах, где и без того туго с кад
рами.

Разногласия возникли и вокруг 
идеи создания краевого правитель
ства - на манер Ростовской и 
Свердловской областей. Последняя 
сессия краевого Совета должна бы

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

ДАРЕНОМУ КРАБУ В ЗУБЫ НЕ СМОТРЯТ
КТО ХОЧЕТ ОПЯТЬ «ПОДПРАВИТЬ» МЕХАНИЗМ РАСПРЕДЕЛЕНИЯ КВОТ НА 
ВЫЛОВ БИОРЕСУРСОВ?

В Москве представители рыболо
вецкой отрасли провели «круглый 
стол». Обсуждались пути развития 
обновления флота, правовые аспек
ты промышленного лова, говорили о 
необходимости наконец-то принять 
соответствующий закон. Не забыли и 
о другом, постоянно волнующем ры
баков вопросе - о квотах.

Большинство в целом одобрили 
правительственное постановление 
№ 704 «О квотах на вылов водных 
биоресурсов», принятое в ноябре 
прошлого года. Как известно, это 
постановление установило новый 
порядок распределения квот, исклю
чающий вмешательство чиновников 
в процесс распределения долей на 
вылов рыбы. Но проблем у рыбаков 
все еще хватает. На недавней 
встрече с мурманскими и архангель
скими рыбопромышленниками это 
признал и сам новый руководитель 
Федерального агентства по рыбо
ловству Станислав Ильясов.

Между тем тревожная ситуация 
может усугубиться. Рыбакам стало 
известно, что в, Минсельхозе готовят 
поправку к тому самому постановле
нию № 704. Согласно ему сегодня 
доли на вылов подавшим заявки 
предприятиям на 5-летнюю перспек
тиву исчисляются на основе данных 
об улове за последние три года. 
Иными словами, те, кто много тру
дился в море и предоставлял при 
этом прозрачные отчеты об объемах 
производства, тот и может рассчиты
вать на справедливое распределе
ние квот. К тому же расчеты квот на 
основе введенных данных выполняет 
компьютер, который, как известно, 
взяток не берет. Но эта система 
имеет не только сторонников.

Попытки привязать неутихающие 
скандалы в Госкомрыболовстве 
именно к новой системе распреде
ления квот возникают периодически. 
Так, экс-председателя ликвидацион
ной комиссии Госкомрыболовства 
Александра Тугушева, арестованно
го по весне в рамках очередного 
«рыбного» дела, обвинили в получе
нии взятки за попытку увеличить до
лю одной из рыбодобывающих ком
паний. Однако на самом деле по
влиять на нынешнюю систему рас

ла внести изменения в Устав края. 
Но проект оказался «сырой», его 
обсуждение отложили до осени.

Те, кто знает Михаила Евдокимо
ва лишь на телеэкране, где он мно
го лет играл эдакого рубаху-парня, 
в кресле губернатора его едва ли 
бы признали. Хотя давно известно: 
сам Евдокимов язвит, но не любит 
подначки над собой. В здании адми
нистрации теперь введен строгий 
пропускной режим, чего раньше не 
было. И «доступ к телу» губернато
ра ограничен. Дело дошло до скан
дала, когда не пропускали на 
пресс-конференцию журналиста. 
Охранники встали возле двери и 

Михаил Евдокимов (в центре) и епископ Барнаульский и Алтайский 
владыка Максим.

сортировали, кого допустить под яс
ные очи, а кого - необязательно.

- Прихожу на прием, - рассказал 
мне один из руководителей вете
ранской организации. - Народ ждет, 
волнуется. Губернатор запаздывает. 
Потом появился, молча прошел в 
кабинет. Хоть бы для приличия кив
нул головой, приветствуя посетите
лей...

В общем, там, где раньше цвела 
улыбка и так ясно представлялась 
эта самая «рожа красная», сегодня 
наблюдается полная насупленность. 
Впрочем, причина такой метамор
фозы лежит не только в смене имид
жа. Губернаторская ноша оказа
лась намного тяжелее, чем предпо
лагалось.

На выборах Евдокимов выглядел 
фигурой загадочной. Говорил о вли
ятельных спонсорах. Накануне в 
гостях у него в Верхне-Обском по

пределения квот Тугушев не смог бы 
ни за какие деньги - в силу техниче
ских условий этой процедуры. Тем не 
менее оппоненты не преминули ис
пользовать этот и другие скандаль
ные эпизоды из жизни рыбного ве
домства.

Между тем, ставя под сомнение 
нынешний механизм распределения 
квот, они ратуют за повышение ро
ли чиновников в дележе. В этом деле 
есть поддержка и у регионального 
рыбодобывающего лобби. Так, гу
бернатор Мурманской области 
Юрий Евдокимов неустанно доказы
вает, что новый принцип распреде
ления квот «оттесняет региональные 
власти приморских субъектов от уп
равления рыболовством»...

Теперь вот по ведомственным ко
ридорам бродит призрак проекта 
правительственного постановления 
«О внесении дополнений и измене
ний в постановление правительства 
№ 704 от 20 ноября 2003 года «О 
квотах на вылов водных биоресур
сов». Поправочка, которую отчаян
но пытаются подписать у премьера 
Фрадкова, совсем короткая. В той 
части постановления, где говорится 
о том, что доли в общем объеме 
квот на вылов водных биоресурсов, 
вводимых в промысел, а также в но
вых осваиваемых районах лова, рас
пределяются между заявителями на 
аукционах, предполагается приде
лать маленькую, но весьма сущест
венную оговорку: «за исключением 
тех районов, по которым сложилась 
традиционность ведения промысла».

Казалось бы, мелочь? На самом 
деле поправка многое меняет в под
ходе к распределению квот: аукцио
ны отменяются, а право решения, 
кому давать «зеленый свет» на про
мышленную ловлю, отдается на от
куп местным властям. Чего, к приме
ру, и добивается тот же мурманский 
губернатор.

Резон здесь серьезный. Так, на 
повестке дня у мурманчан - промыш
ленный лов краба, считающегося ва
лютоемким биоресурсом. Краба, за
везенного с Дальнего Востока, в Ба
ренцевом море выращивали начи
ная с пятидесятых годов. Сейчас 
краб расплодился в количестве, дос

бывал президент В.Путин, отдыхав
ший в Белокурихе. И это породило 
слухи о высочайшей поддержке ар
тиста. Как водится, туману на сей 
счет напустили пиарщики. Но мно
гое оказалось блефом. В Кремле не 
были в восторге от победы Евдоки
мова: не солидно как-то получилось. 
И сейчас смотрят на Алтай как на 
эксперимент, не зная, чего ждать от 
начинающего губернатора, - осо
бенно после его закидонов в «Боль
шой стирке» и резких заявлений в 
прессе.

Михаил Сергеевич не стал скры
вать своей обиды на Центр, кото
рый выделяет краю мизерные субси

дии. Разве такими деньгами выпол
нишь данные избирателям обеща
ния? Возможно, Михаил Сергеевич 
по простоте душевной рассчитывал, 
что ему отвалят транш-другой хотя 
бы в качестве «подъемных» - как но
вичку. Но, как оказалось, от бани с 
президентом до бюджетных субси
дий расстояние не меньше, чем от 
Барнаула до Москвы. Без тесного 
взаимодействия с федеральными 
структурами трудно рассчитывать 
на успех. Тем более что, судя по 
принимаемому Госдумой пакету за
конов, правительство намерено пе
реложить «социалку» на плечи мест
ных бюджетов.

Так что же ждать Алтаю от ново
го губернатора? Прогнозы пока не 
слишком утешительные. Упор на 
приезжие кадры рискован. Вон и ге
нерал Лебедь делал ставку на «ва
рягов», но из этого в Красноярском 

таточном для промышленного выло
ва. Это подтверждают, например, 
результаты научно-исследователь
ских работ, проведенных российско- 
норвежским совместным предприяти
ем, специализирующимся на изуче
нии краба. В коридорах мурманской 
власти говорят о распределении 
крабовых квот в пользу этой норвеж
ской компании как о деле решен
ном. Осталось лишь дождаться при
нятия заветной поправки к 704-му 
постановлению правительства.

- Те, кто стоит за лоббированием 
этой поправки, говорят о том, что 
есть компании, которые вложились в 
изучение и исследование краба, а 
значит, в их пользу и следует рас
пределить квоты без всякого конкур
са, - проясняет ситуацию участник 
только что прошедшего рыбацкого 
«круглого стола» глава Союза рыбо
промышленников Севера Геннадий 
Степанков. - Но эти доводы не 
очень-то состоятельны. Во-первых, 
крабы - биоресурс не новый. Во-вто
рых, добытчики трески из-за этой 
крабовой истории понесли немалые 
потери и тоже имеют право на свою 
долю. Как, впрочем, и другие участ
ники рынка. В общем, нет никаких 
причин менять правительственное 
постановление в чью-то конкретную 
пользу...

Между тем лов краба в Баренце
вом море должен начаться в сентя
бре. И если действовать по спра
ведливости и по действующим еще 
правилам, то аукцион по квотам 
следовало бы устраивать уже в пер
вых числах августа. Но время идет, 
а аукцион не назначается. А там, 
глядишь, разведет руками и губер
натор Евдокимов: мол, раз с аукци
онами опоздали, чтобы не пропа
дать добру, отдадим-ка крабов кому 
надо...

Другой вариант, которого тоже 
не исключают рыбаки: чиновники 
отдадут крабовые квоты в так назы
ваемую «прибрежку». Не мудрствуя 
лукаво передадут право распоря
жаться выловом прямо в руки мест-, 
ных властей.

В общем, лоббизм в краболов
ном деле - штука тонкая...

Петр ГРИГОРЬЕВ.

крае ничего путного не вышло. Как 
и у Руцкого в Курске. «Аграрная ре
волюция» только на бумаге, да и 
скроена она, похоже, по старым ле
калам. Диалог с бизнесом идет туго. 
Администрация пока преуспела 
разве что в проверке государствен
ных унитарных предприятий - с при
целом на передел собственности.

Состоится ли Михаил Евдокимов 
как губернатор - покажет время. Во 
всяком случае, люди избрали его - 
значит, верят, многие желают ему 
добра и удачи. Преднамеренно ни
кто палки в колеса не ставит. Даже 
экс-губернатор Алтая Александр Су
риков зла на Евдокимова не держит: 
«Ну, продул и продул». Сегодня Су
риков работает помощником пол
преда в Сибирском федеральном 
округе. И вовсе не собирается вме
шиваться во внутренние дела быв
шей вотчины, хотя кадровая чехарда 
на Алтае его беспокоит.

- Дело не в бывших, которых Ми
хаил Сергеевич уволил, а в подборе 
кадров. За 100 дней уже сменил че
тырех крупных чиновников. Опять же 
аппарат разрастается...

Что же касается простых избира
телей - то тут полярность мнений. 
Одни считают, что Евдокимов пра
вильно сделал, пригласив в админи
страцию новых людей. Другие недо
вольны ставкой на «варягов».

Есть и такие, кто грустит по пово
ду смены имиджа Евдокимова с ве
селого на серьезный.

- Артист-то он был замечатель
ный, - говорит домохозяйка Лена Р. 
из Барнаула, - а какой губернатор 
из него получится - большой вопрос. 
Мне жаль его талант. Он его зако
пал в бумаги.

Есть и такие, кто уже разочаро
вался в Евдокимове. Например, на 
выборах его сильно поддерживало 
движение «Пробуждение», а ныне 
оно в оппозиции к губернатору. За
то жена Михаила Галина по-преж
нему уверена в муже: «Вне сцены он 
всегда серьезен. И очень любит все 
делать на «пятерку».

Как сам Евдокимов оценивает 
свое вхождение во власть, узнать из 
первых уст не удалось. Здесь Миха
ил Сергеевич молчалив. Не в при
мер своему калифорнийскому кол
леге Арнольду Шварценеггеру. Тот 
выпустил по итогам 100 дней прав
ления фотодневник, отражающий 
все первые шаги с нелегкой ношей. 
У Евдокимова подобного фотоотче
та перед избирателями пока нет. 
На телеэкранах крутят старые запи
си его концертов. Может, хватит 
эксплуатировать «рожу красную», 
дайте человеку серьезно порабо
тать!

Виктор САПОВ.
БАРНАУЛ.
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ШВЕДЫ ИЩУТ ЗОЛОТУЮ СЕРЕДИНУ
В ЭТОЙ СКАНДИНАВСКОЙ СТРАНЕ БЕЗ КРИКОВ И РАЗМАХИВАНИЯ ЛОЗУНГАМИ ДАВНО ПОСТРОИЛИ «КОММУНИЗМ»

Взяв курс на замену (а факти
чески и отмену) многих льгот, 
российские реформаторы посто
янно ссылаются на мировой опыт: 
повсюду, дескать, льготы давно 
отменены, и нам пора приоб
щиться к цивилизации. Но утвер
ждение это, прямо скажем, спор
ное. Давайте присмотримся сего
дня, насколько социально защи
щено население Швеции.

Система социальной защиты - 
одна из важнейших составных ча
стей шведской общественной мо
дели, которой так гордятся шве
ды. Хотя и в Швеции все давным- 
давно спорят о необходимости 
изменения системы социальных 
льгот, так как они слишком за
тратны. Подчеркнем: в Швеции, 
безусловно, есть о чем спорить.

Что такое социальное посо
бие, швед узнает буквально с пе
ленок. Сразу после рождения ка
ждый юный скандинав автомати
чески становится «льготником». 
Он начинает получать пособие 
от государства - так называемый 
«барн-бидраг». Его размер соста
вляет 700 крон в месяц, то есть 
приблизительно 100 долларов. 
Сначало его получают родители, 
а после четырнадцати лет - сами 
дети. Таким образом государство 
оплачивает карманные расходы 
юных шведов до 18 лет. Помимо 
денежного пособия, школьники 
имеют право на целый ряд льгот: 
бесплатные обеды в школе (в ме
ню не только первое и второе 
блюда, но и обязательно салаты, 
фрукты, десерт), бесплатные 
учебники и бесплатное посеще
ние зубного врача. Последнее 
особенно важно, так как стои
мость стоматологических услуг в 
Швеции бьет европейские рекор
ды.

Особенно щедрую помощь 
получают многодетные семьи. Им 
выплачивается прогрессивное по
собие, размер которого возрас
тает с каждым новым ребенком. 
При этом если заработная плата 
родителей не достигает прожи
точного минимума, то многодет
ной семье начисляется дополни
тельное пособие для оплаты жи
лья, детских дошкольных учрежде
ний или специальных талонов на 
продукты питания.

Безработные в Швеции могут 
расчитывать как на финансовую 
поддержку, выплату пособия в 
размере /0 процентов от послед
ней зарплаты, так и на разного

Стокгольм. Лебеди здесь тоже чувствуют себя льготниками.

рода льготы. Например, бесплат
ное жилье.

Особую заботу государство 
проявляет о престарелых людях и 
инвалидах. Уход за ними является 
в Швеции целой отраслью народ
ного хозяйства. В ней заняты сот
ни тысяч человек. В каждом го
родском микрорайоне или на се
ле вы обязательно увидите свой 
социальный центр - «сеньорен бу- 
енде», где могут жить постоянно 
или проводить свободное время 
люди преклонного возраста. 
Здесь тоже полагается бесплат
ное питание и медицинская по
мощь. И хотя в переводе на рус
ский «сеньорен буенде» звучит не 
иначе как «дом престарелых», вы
глядят эти заведения далеко не 
так угрюмо, как это можно себе 
представить.

Дело в том, что высокий уро
вень благосостояния и социаль
ной защищенности привели к то-» 
му, что средняя продолжитель
ность жизни у женщин достигает 
в Швеции 81 год, а у мужчин - 79. 

Вот и получается, что так называ
емые «старички» в свои пенсион
ные 65 (а именно в этом возрас
те шведы уходят но пенсию) на 
деле оказываются весьма бодры
ми и активными людьми. Многие 
из них стремятся наверстать то, 
на что не хватило время в моло
дости. Стоит заглянуть в любой 
«сеньорен буенде», и вы сразу 
поймете, что значит в пожилом 
возрасте иметь достойную под
держку государства. Здесь не 
только вышивают гладью и поют 
хором, но и активно занимаются 
аэробикой, танцуют рок-н-ролл, 
слушают джаз в исполнении 80- 
летних джазменов.

В центре для пожилых работа
ют отделения политических пар
тий, выпускаются свои газеты. Но 
самое интересное - наличие 
здесь своей службы знакомств, а 
также специальных турбюро, от
правляющих счастливых молодо
женов в свадебное путешествие.

Для тех, чье здоровье уже не 
позволяет посещать «сеньорен 

буенде», выделяются бесплатные 
ассистенты, которые обслужива
ют на дому и сопровождают во 
время прогулок и поездок. Доба
вим, что билеты на транспорт для 
пенсионеров и инвалидов прода
ются по сниженным ценам, как и 
льготные путевки в дома отдыха, 
которые предоставляет общество 
пенсионеров или инвалидов.

То есть государство старается 
комбинировать разнообразные 
формы помощи, когда денежные 
компенсации сочетаются с раз
личными льготными услугами. Их 
реальная стоимость многократно 
превышает ту цену, которую пла
тит пенсионер или инвалид.

Конечно, нужно помнить, что 
все это благополучие не дается 
даром. Налоговые отчисления в 
Швеции составляют от 30 до 45 
процентов заработной платы и 
являются одними из самых высо
ких в мире. А у наиболее состо
ятельных людей они могут дости
гать и 55 процентов! Шведы с 
большими доходами такой

ПАРАЛЛЕЛИ

«уравниловкой» вряд ли доволь
ны. Особенно жестко критикуют 
шведскую социальную модель 
представители крупного бизне
са. Ведь на алтарь всеобщего 
благополучия им приходится вы
кладывать существенные суммы 
не только из собственных зара
ботков, но и из доходов их пред
приятий. А это, по словам пред
принимателей, существенно сни
жает конкурентоспособность 
шведской промышленности. Нес
колько крупных корпораций, та
ких, как «Энцо Гуцейт», «Альфа- 
Лаваль», «ИКЕА», уже перевели 
свои штаб-квартиры и часть 
производства в страны с более 
благоприятнь налоговым кли
матом. Крутых бизнесменов 
поддерживают и некоторые пра
вительственные чиновники, кото
рые уже неоднократно заявляли 
о необходимости пересмотра 
нынешней социальной системы. 
Суть их высказываний сводится к 
следующему - страна не может 
позволить себе проедать боль
ше, чем зарабатывает. А если 
тенденция увеличения социаль
ных расходов сохранится, то 
жизнь не по средствам может 
обернуться для Швеции серьез
ными экономическими пробле
мами.

Однако подавляющее боль
шинство жителей страны выступа
ет за сохранение существующей 
системы дотаций и льгот. Швед
ское правительство это понимает 
и старается найти разумный ком
промисс. Ведь понятно: если 
большинство крупнейших корпо
раций покинет пределы Швеции, 
то за всеобщее благополучие 
просто некому будет платить. С 
другой стороны, социал-демокра
тическое правительство вежливо, 
но постоянно напоминает круп
ному капиталу о его социальной 
ответственности.

Существующий паритет и на
зывается шведской социальной 
моделью. Именно в споре капи
тала и простого обывателя и ро
дилась та самая золотая середи
на, которой так гордятся сами 
шведы и достижению которой не 
грех поучиться и российским ре
форматорам.

Сергей ПАНКРАТОВ, 
соб. корр. 

радиокомпании «Маяк» - 
специально для «ДВ».

СТОКГОЛЬМ.

СОСЕДИ

ВЕПРИ ВЕДУТ СЕБЯ 
ПО-СВИНСКИ

Жители сел Владимир-Волын- 
ского района завалили местные 
органы власти и МЧС жалобами 
на... вепрей. Их опустошительные 
набеги на поля и огороды стали 
нынешним летом настоящим бед
ствием. Стада диких свиней съели 
картошку и другие овощи во всей 
округе. Увы, отстреливать пятни
стых разбойников в межсезонье 
категорически запрещено.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛУЦК.

ХОТЬ ПЯТАКИ ГНИ
В Республиканском центре 

проблем человека Белорусского 
государственного университета 
разработан аппарат для реаби
литации травмированных и пара
лизованных кистей и пальцев. Ра
нее приборы такого действия ши
роко использовались для развития 
силы рук у спортсменов. Клиниче
ские испытания аппарата показа
ли, что с его помощью реабилита
ция и восстановление после 
травм и болезней проходят в 4-5 
раз быстрее, чем обычно.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

КОНЬЯК ПОДОРОЖАЕТ
Компания Pernod Ricard, кото

рой принадлежит Ереванский 
коньячный завод, предупредила, 
что армянский коньяк может подо
рожать примерно на 15 процен
тов. Причиной стали неурожаи 
винограда, преследовавшие Ар
мению последние годы.

Эдуард АЛОЯН.
ЕРЕВАН.

С ТАКОГО ВОКЗАЛА
УЕЗЖАТЬ НЕ ХОЧЕТСЯ

В Киеве началось строительст
во Дарницкого железнодорожно
го вокзала, который обещает 
стать самым большим в мире. 
Как сообщил министр транспорта 
Украины Георгий Кирпа, здание 
«стальной гавани» поднимется аж 
на четыре этажа, а в его подваль
ном помещении разместятся ка
меры хранения, кассы и торговые 
комплексы. Под крышей нового 
здания приютят также блок мате
ри и ребенка, служебно-техниче
ские помещения, гостиницу, сер
висный центр и несколько ресто
ранов.

Виктор НЕДИЛЬКО.
КИЕВ.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

ДОМ С ВИДОМ НА МАРС
КАК ВИДИТСЯ ЭКСПЕДИЦИЯ НА КРАСНУЮ ПЛАНЕТУ ЗАМ. ГЕНЕРАЛЬНОГО КОНСТРУКТОРА КОРПОРАЦИИ «ЭНЕРГИЯ»?

В России проекты межпланет
ной экспедиции начали разраба
тывать еще в 1959 году, с момен
та зарождения практической кос
монавтики, в подмосковных Под
липках под руководством Сергея 
Павловича Королева. Тому есть 
прямые свидетельства.

- Как только 4 октября 1957 го
да в СССР запустили первый в ми
ре искусственный спутник Земли, 
Сергей Павлович дал команду на 
проработку проекта тяжелого ко
рабля для полета человека к 
планетам Солнечной системы, - 
рассказывает заместитель гене
рального конструктора Ракетно- 
космической корпорации «Энер
гия» Николай Альбертович БРЮ
ХАНОВ.

- Каким был первый марсолет 
по замыслу конструкторов 1959 
года?

- Согласно первому проекту 
тяжелый межпланетный корабль 
весил около 80 тонн и был 12 ме
тров в длину. Рассчитывался на 6 
человек экипажа и на общее вре
мя полета около 3 лет. На кораб
ле была предусмотрена космиче
ская грядка - реактор для выра
щивания хлореллы. Эта богатая 
белком водоросль предлагалась в 
качестве основной пищи межпла
нетного экипажа. По замыслу кон
структоров, межпланетный ко
рабль должен был постоянно вра
щаться вокруг своей оси для соз
дания искусственной силы тяже
сти. Так, в 60-е годы предполага
лось решить проблему длительной 
невесомости. С тех пор концепция 
межпланетной экспедиции изменя
лась и модернизировалась.

- Если сегодня перед вашей 
корпорацией поставят задачу ко
лонизации Марса (об этом, как 
известно, громко говорит прези
дент Буш), какое техническое ре
шение предложат российские 
ученые?

- Первый вопрос: сколько че
ловек полетят к Марсу. Думаю 4- 
6, не больше. Затем считаем, что 
понадобится этим людям во вре
мя экспедиции, сколько она будет 
продолжаться, плюс затраты на 
посадку и старт с поверхности 
Марса... В итоге получим: при ис
пользовании на корабле электро- 
реактивных двигателей и энерго
установки на солнечной либо 
ядерной энергии масса межпла
нетного комплекса будет поряд

ка 500 тонн. Понятно: такой ком
плекс не может стартовать с по
верхности Земли. Его придется 
собирать из модулей на орбите.

- Значит, с поверхности Земли 
должны стартовать несколько ра
кет с фрагментами межпланет
ной станции на борту?

- Именно. Элементы марсоле- 
та будут весить десятки тонн. Се
годня самая мощная российская 
ракета «Протон» может доста
вить на орбиту Земли до 20 тонн 
груза. Следовательно, понадо
бится 25 пусков. На орбите Зем
ли части межпланетной станции 
собираются, проверяются, запра
вляются. Эти работы проводит 
специальный экипаж космонав
тов. Здесь пригодиться опыт мон
тажа орбитальной станции МКС.

- Президент Буш определяет 
бюджет марсианской экспедиции 
- более 300 миллиардов долла
ров...

- Наш бизнес-план значитель
но дешевле. К тому же элементы 
орбитального комплекса и пуско
вые ракеты уже находятся в се
рийном производстве. В 1995 го
ду российский космонавт Вале
рий Поляков установил рекорд 
по продолжительности полета в 
космосе: 438 суток на орбиталь
ной станции. Так что в целом от
работан замкнутый цикл жизне
обеспечения длительной межпла
нетной экспедиции, когда исполь
зованный экипажем кислород и 
вода восстанавливаются из про
дуктов распада прямо на борту 
космического корабля. В том же 
1995-м был установлен рекорд 
пребывания на орбитальной 
станции космонавта-женщины. 
Россиянка Елена Кондакова ра
ботала в космическом доме в те
чение 169 суток. Значит, марси
анский экипаж не будет целиком 
мужским.

- Сколько времени займет 
старт марсианской экспедиции?

- Двадцать пять ракет с эле
ментами марсианской станции не 
запустишь на орбиту за один 
день. Стартовый комплекс тре
бует профилактических работ. 
Скорее всего понадобится сразу 
несколько космодромов. Сам за
пуск займет около двух лет. Пос
ле орбитальной сборки межпла
нетной станции нужны серьезней
шие испытания. Ведь Земля уже 
не сможет помочь космонавтам 

во время полета к Марсу...
- Какую надежность марсиан

ской экспедиции могут обеспечить 
российские ученые на данном 
этапе?

- Окончательная цифра поя
вится после разработки реальных 
элементов межпланетной стан
ции. Сегодня надежность нашего 
проекта - около 0,98 от единицы. 
Но многое в этой длительной экс
педиции будет зависеть от экипа
жа. Все космонавты должны будут 
иметь универсальные навыки, 
быть подготовленными по целому 
ряду специальных вопросов: гео
логия, минералогия, медицина.

- А вообще в чем цель меж
планетной экспедиции?

- Сегодня много говорят о ге
лии-3, который является состав
ной частью лунного грунта. Зем
лянам он необходим для осуще
ствления реакции ядерного син
теза. Для того чтобы добыть все
го-то несколько сотен граммов 
гелия-3 для отправки на Землю, 
нужно перелопатить значитель
ную часть лунного грунта. Я не 
уверен, что какая-либо корпора
ция сегодня готова на это решит
ся. Марс значительно дальше от 
Земли, но он имеет атмосферу, 
то есть похож на нашу планету. 
Исследуя Марс, ученые смогут 
ответить на многие земные воп
росы. Была ли там жизнь, почему 
закончилась, можно ли ее возро
дить? Можно ли приспособить 
Марс для жизни людей, преоб
разовав его атмосферу с помо
щью земной науки? Можно ли 
найти источники кислорода и во
ды, чтобы не завозить каждый 
раз с Земли? Только после ре
шения этих вопросов может на
чаться колонизация. В общем, 
пока главный смысл подобной 
экспедиции - это поиск ответов 
не столько на практические, 
сколько на философские 
вопросы.

- Допустим, с Земли стартова
ли 25 ракет с элементами марсо- 
лета, на орбите его собрал и 
протестировал специальный эки
паж, и, наконец, экипаж межпла
нетной экспедиции стартовал с 
орбиты Земли в пилотируемом 
комплексе к Марсу. Что происхо
дит дальше по вашему сцена
рию?

- Космический корабль дости
гает орбиты Марса. Часть экипа-

На Байконуре сегодня ведутся работы по подготовке европейской межпланетной станции «Марс экспресс».

жа высаживается на Красную 
планету, часть продолжает науч
ные исследования, вращаясь на 
орбите Марса. Марсианский де
сант - как минимум два человека. 
Их может быть больше, но нужно 
учесть: каждый потянет за собой 
дополнительные килограммы гру
за - систему жизнеобеспечения. 
Десант работает на Марсе от 
двух недель до месяца, передви
гаясь по Красной планете в спе
циальном колесном аппарате, 
прообразом которого послужит 
наш луноход, только большего 
размера, или американский ап
парат для передвижения по Луне. 
Этой машине предстоит преодо
леть десятки марсианских кило
метров. По окончании програм

мы исследований десант с Марса 
возвращается на пилотируемый 
комплекс. Межпланетная станция 
отправляется в обратный путь к 
Земле. Сначала на орбиту род
ной планеты, где на специальной 
станции космонавты пройдут обя
зательный карантин. Потом спус
тятся на Землю. Межпланетный 
аппарат продолжит полет на ор
бите Земли. После проведения 
профилактических работ его 
можно повторно использовать 
для межпланетной экспедиции. 
Российские ученые разрабатыва
ют именно многоразовую модель 
межпланетного аппарата.

- Кто сегодня финансирует ра
боты российских ученых по про
екту межпланетной экспедиции?

- В большей степени за счет 
собственных ресурсов корпора
ции, в малой доле - за счет феде
рального бюджета. В нашем кол
лективе работают настоящие эн
тузиасты. Даже лет десять назад, 
когда космонавтика испытывала 
колоссальные трудности, работы 
по марсианской экспедиции не 
прерывались ни на один день. 
Все эти годы мы отрабатывали 
элементы межпланетной экспеди
ции в каждом полете и экспери
менте на земной орбите. Так что 
российские ученые продолжают 
путь к планетам, начатый в дале
кие 50-е великим Королевым.

Беседовала 
Ирина ТИМОФЕЕВА.
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РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

КРИТИК, КНИЖНИК, МУШКЕТЕР
В ГОСТЯХ У «ДВ» - СВЯТОСЛАВ БЭЛЗА

- Святослав Игоревич, вы до карь
еры музыкального критика были из
вестны в научных кругах как талант
ливый литературовед. Как так случи
лось?

- Если воспользоваться термином 
Пастернака, я страдаю «высокой» 
болезнью - библиофильством. С дет
ства был книгочеем, так как рос сре
ди огромного количества книг. У отца 
была собрана гигантская фамильная 
библиотека, которая сейчас насчиты
вает свыше 30 тысяч томов. Помню, 
моя мама говорила, что в нашем до
ме живут книги, а люди и кот лишь 
ютятся среди них... Недавно я обоб
щил в своей книге «Человек читаю
щий» высказывания писателей. В ча
стности, включил в нее эссе моего 
любимого Оскара Уайльда. Он счи
тал, что все книги делятся на три ка
тегории. Первая - это книги, которые 
следует читать. Вторая - которые сле
дует читать и перечитывать. И, нако
нец, в третью, самую обширную ка
тегорию входят книги, которые не 
нужно читать вовсе. Сейчас вокруг 
нас разлилось море макулатуры. И 
нужно быть довольно профессио
нальным читателем, чтобы уберечь 
себя от жвачки для ума.

- А безумно популярные сегодня в 
России книги Пауло Коэльо и Харуки 
Мураками вы бы в какую категорию 
отнесли?

- Это скорее всего книги-одно
дневки. Они не останутся в вечности. 
Разве страшно, когда человек читает 
детективы? Если для него это способ 
разрядиться - то почему бы и нет? 
Особенно если это хорошие детекти
вы, а не современные поделки с ка
кого-то жуткого конвейера. Но вот 
если человек ограничивает свой круг 
чтения исключительно детективными 
романами... Это свидетельствует об 
ущербности. А ведь сейчас полно 
людей, которые ничего не хотят чи
тать и слушать, кроме попсы. Есть 
множество пособий, предлагающих 
обучить навыкам композиторского 
или писательского искусства. А вот 
воспринимать серьезные произведе
ния никто не учит. Стать искусным 
слушателем музыки или читателем 
непросто. Для этого нужно «нарабо
тать» душу. «Душа обязана трудить
ся» - помните? Василий Шукшин, на
пример, благодаря своей необъятной 
любви к чтению смог вылепить из се

бя настоящего интеллигента. Конеч
но, лучше всего учиться у наставни
ков - в семье, в школе, в институте. 
Потому что разобраться, что нужно 
прочесть, а что нет, очень трудно. 
Особенно сейчас, когда на нас хлы
нул бурлящий книжный поток. В нем, 
безусловно, не все макулатура. Вы
ходит множество замечательных про
изведений, в том числе и поэтических. 
Но все они не пользуются массовым 
спросом. И все же ценность хорошей 
книги остается, никакой Интернет не 
сможет ее перебить. Раньше ведь то
же боялись, что цветное кино убьет 
черно-белое, потом опасались, что 
телевидение убьет театр... Тем не ме
нее все эти виды искусств по-прежне
му здравствуют и служат людям.

- Простите за этот избитый вопрос, 
но как без него, если речь идет о кни
гах. Итак, с какой книгой вы отправи
тесь на необитаемый остров?

- Бертран Рассел очень мудро от
ветил так: «Если бы меня заслали на 
необитаемый остров с одной-единст- 
венной книгой, то я бы взял руковод
ство по строительству плота». Воспо
минания детства требуют взять «Трех 
мушкетеров». Но я с таким же успе
хом взял бы и «Мастера и Маргари
ту», и «Евгения Онегина». А еще не
сколько томиков поэзии Серебряного 
века... В общем, без саквояжа не 
обойтись!

- Вы упомянули только признан
ных классиков. А что из современной 
литературы вам по душе?

- После Булгакова ничего достой
ного не выпускалось. Нет, я читаю и 
ценю произведения моих знаменитых 
друзей - Фазиля Искандера, Беллы 
Ахмадуллиной, Андрея Битова... Это 
блистательные писатели, которым не 
стыдно ни за единую строчку, напи
санную ранее. А ведь советское вре
мя деформировало многих. Я читаю и 
перечитываю книги этих авторов с 
удовольствием. Но все же богатыри - 
не мы...

А может, все дело в моем консер
ватизме? Я и в музыке отдаю пред
почтение Моцарту, Чайковскому, 
Скрябину, Рахманинову. Да и в бы
ту... Например, после смерти папы я 
оставил в его кабинете все, как бы
ло. Может, книги по истории средне
вековой музыки Чехии мне не особо 
нужны, но расстаться с ними я не в 
силах. Все эти мелочи сохраняют ат

мосферу моего детства. Стены тоже 
обладают памятью. Я убежден, что 
дух моих родителей все еще витает в 
моей квартире. Сейчас я после всех 
матримониальных передряг вернулся 
в родные пенаты.

- Говорят, вас прочили в чемпионы 
по фехтованию?

- По-моему, фехтование очень 
гармонично переплетается с литера
турой и музыкой. Я фехтовал не толь
ко школьные, но и все университет
ские годы. К окончанию МГУ я стал 
чемпионом Москвы среди юношей. 
Передо мной тогда стоял серьезный 
выбор: уйти с головой в спорт или 
все-таки изучать литературу и искус
ство? Выбрал второе. А фехтование... 
Я и сейчас с удовольствием смотрю 
костюмированные фильмы, а дома 
храню записи абсолютно всех вер
сий «Трех мушкетеров», начиная с са
мых старых трофейных записей. 
Именно героям Дюма я обязан люб
ви к фехтованию. В 10 лет я прочитал 
роман «Три мушкетера» и потребо
вал от родителей, чтобы меня отдали 
учиться фехтованию. Папа у меня 
был большой типично кабинетный 
ученый, он пришел в ужас поначалу. 
Но потом помог мне попасть к само
му лучшему тренеру страны - Льву 
Петровичу Матюкевичу.

- Но сегодня, согласитесь, мушке
терский дух испарился из нашей дей
ствительности.

- Ну и что? Я, например, себя хо
рошо чувствую в атмосфере прошло
го, когда меня окружают старые кни
ги, фильмы, старинная архитектура... 
Мне там как-то уютнее. Николай Гу
милев про себя писал, что он «древ
них ратий воин отсталый». Старина 
всегда вызывает во мне умиление - 
как в городах, так и в людях. Я про
должаю любить историю, особенно 
мне близки по духу романтичные XVIII 
и XIX века. Современные города, в 
которых нет старинной архитектуры, 
даже если они с умом и функцио
нально выстроены, кажутся мне си
ротливыми.

- Вы трудно стареете? Михаил 
Жванецкий написал: «Если бы не 
старость, мы бы никогда по-настояще
му не узнали своих сыновей, дочерей 
и жен». Как, по-вашему, это слабое 
утешение для человека, расстающе
гося с молодостью?

- В этом отношении я доверяю ве

ликим людям. Бернард Шоу, напри
мер, считал, что в каждом возрасте 
есть свои прелести. Я же вообще с 
детства испытываю большое почте
ние к старости. У меня рано стали 
складываться отношения с людьми, 
которые были гораздо старше меня. 
Это тоже произошло благодаря ро
дителям, которые часто брали меня с 
собой к друзьям. А о рецептах старе
ния... Помнится, я однажды задал ан
глийскому профессору Энтони де Во
на, президенту комиссии ООН по ге
ронтологии, вопрос: «Что вы можете 
посоветовать человеку средних лет, 
мечтающему дожить до старости здо
ровым?» Профессор взглянул задум
чиво на море (мы с ним познакоми
лись на Мальте) и дал мне шутливый 
совет, в котором тем не менее скон
центрирован весь мировой опыт по 
геронтологии. «Самое главное - пра
вильно выбрать себе родителей, - 
сказал он. - Потому что генетический 
код определяет практически все. Вто
рое: избегайте духовной апатии. Вос
принимайте все стороны жизни - и 
плохие, и хорошие - эмоционально. И 
последнее: в небольших дозах реко
мендуется принимать алкоголь». И мы 
с профессором пошли и выпили по 
этому замечательному поводу по ста
канчику виски...

Верно сказано: в России надо 
жить долго. Изабелла Юрьева, на
пример, получила звание народной 
артистки к своему 90-летию. Это при 
том, что она была знаменита еще до 
войны. Недавно я вел концерт, посвя
щенный 80-летию ее творческой дея
тельности. А Игорь Моисеев не толь
ко продолжает руководить своим 
знаменитым ансамблем, но и нович
кам до сих пор показывает все тан
цевальные движения. Но самый фан
тастический из всех стариков, с кото
рыми мне довелось встречаться (и да
же пить водку!), - это Борис Ефимов, 
один из Кукрыниксов, которому ис
полнилось 103 года.

- А вот маэстро Владимир Спива
ков с возрастом, например, стал чаще 
демонстрировать свой мускулистый 
торс и даже снялся полуобнаженным 
для мужского журнала...

- Я считаю, что Владимир Спива
ков поступает очень достойно, пока
зывая пример сохранения творческой 
и человеческой энергии. Меня восхи
тило то, что он перестал краситься,

когда ему исполнилось 55. И стал вы
ходить к публике с абсолютно седой 
головой. И это, по-моему, нисколько 
не умалило всеобщего к нему покло
нения. Мне тоже не страшно старить
ся. Хотя, конечно, хотелось бы, чтобы 
этот процесс проходил достойно... 
Стариться - это особое искусство. 
Оно особенно трудно дается женщи
нам. Хотя я знал много достойных 
примеров. Вы простите меня, если я 
не буду называть конкретных имен?

- Вы по-прежнему числитесь в спи
ске наиболее завидных российских 
женихов. Впрочем, не только россий
ских. Говорят, что даже Лучано Пава- 
ротти хотел сделать вас своим зятем...

- После землетрясения в Армении 
Паваротти приехал к нам с благотво
рительными концертами. И мы много 
общались. В частности, вместе езди

ли на конезавод покупать ему ло
шадь (Паваротти страстно увлекает
ся лошадьми). Я ему чем-то понравил
ся. В разговоре я обмолвился, что 
разведен. На что он воскликнул: «А у 
меня дома сплошное женское царст
во! Женись на моей дочери». Я ду
маю, что великий маэстро просто 
был в игривом расположении духа. В 
то время у него разворачивался ро
ман с его будущей супругой Николет
той. В Россию он приехал вместе с 
ней, а также со своей законной суп
ругой Адой, которая наивно полага
ла, что Паваротти может ей изменить 
только с тарелкой спагетти. Видимо, 
Николетта все же лучше нее готовит 
спагетти...

Беседовала 
Ольга МУРАВЬЕВА.

ДОБРЫЕ ЛИЦА

«ТАКОГО БОЯ ЕЩЕ НЕ БЫЛО...»
ЭТО ПИСЬМО СТО ЛЕТ НАЗАД ОТПРАВИЛ ДОМОЙ МОРЯК КРЕЙСЕРА «ГРОМОВОЙ» ИЛЬЯ ВЕСЕЛОВ

Письмо, которое сегодня впервые 
публикуется в «ДВ», написано в августе 
1904 года - ровно сто лет назад! Его по
слал своей любимой тете корабельный 
писарь крейсера «Громобой» Илья Весе
лов. Это не просто письмо, а настоящий 
репортаж с передовой, уникальный ис
торический документ.

Напомню, что в мае 1904 года Порт- 
Артур и наша эскадра оказались отре
занными от основных сил России; всякое 
сообщение, в том числе и почтовое, бы
ло надолго прервано. Каким-то чудом 
письмо Ильи Веселова дошло до ма
ленького провинциального городка на 
севере России.

И поразительно, сколько бодрости и 
блеска отваги отразилось на пожелтев
шей от времени бумаге! Читая немудря
щий рассказ раненого моряка, понима
ешь, что можно проиграть бой и даже 
всю войну, но сохранить непобедимый 

дух. Какой это урок для многих из нас: 
мы-то формально никакой войны вроде 
бы не проиграли, а чувствуем себя по
рой наголову разбитыми. Похоже, мы 
забыли, какое это счастье - называться 
сыном своего Отечества...

А письмо это старинное несколько 
лет назад передал мне вологодский пи
сатель Юрий Макарович Леднев. Посы
лая мне копию драгоценной семейной 
реликвии, он писал: «Дорогой Дмитрий! 
С любопытством читаем и перечитываем 
твои статьи. И вот что родилось в наших 
старых головах. У нас есть кое-что для 
тебя. В архиве нашем хранится удиви
тельное письмо дедушки моей супруги - 
Ильи Васильевича Веселова, участника 
знаменитого сражения трех наших крей
серов с семью японскими в 1904 году. 
Русско-японская война в общем-то была 
для нас бесславной. Но сражение, о ко
тором идет речь, было одним из немно

гих, принесших славу нашим морякам. 
Бой был тяжелым. Илья Веселов был в 
самой его гуще и описал все с обстоя
тельностью корабельного писаря, кем 
он и был на крейсере «Громобой». А в 
бою ему случилось стать, можно ска
зать, центральной фигурой, ибо через 
него шли все команды от капитана к 
орудийным расчетам. Любопытно, что 
описание боя совпадает со сведениями, 
которые изданы в книге профессора 
В.Е.Егорьева, где дана подробная исто
рия похода владивостокских крейсе
ров...»

Это была последняя весточка от 
Юрия Макаровича. Он умер весной 
2001 года. Леднев был детским поэтом. 
Его жена Надежда Сергеевна всю жизнь 
работала учителем. Это была удивитель
но красивая пара. Они любили друг 
друга с детства, которое пришлось на 
военные годы. В Вологде все относились 

к ним с уважением и даже нежностью.
Уверен, что с Юрием Макаровичем и 

вы, дорогой читатель, заочно знакомы, 
только не сразу припоминаете.

Хоровод! Хоровод!
Пляшет маленький народ.
Танцевать у нашей елки
Мы готовы целый год...
Юра Леднев написал стихи про хо

ровод, когда ему было чуть больше два
дцати. Свой ранний успех он принял 
смущенно. Лучей славы он не только не 
искал, но всегда прятался от них.

Отец у Юрия Макаровича погиб на 
фронте, он пережил и сиротство, и го
лод, и бездомность. Он лучше многих 
своих коллег-писателей знал, что одними 
стихами, книжками и хороводами детей 
не накормишь. Последние десять лет 
Юрий Макарович работал в областном 
отделении Российского детского фонда. 
Мы и познакомились с ним когда-то во 

время поездки в Кадниковский детский 
дом.

На всех книжках Леднева есть в 
конце пометка: «Уважаемые взрослые! 
Помощь одеждой, обувью, продуктами, 
книгами, игрушками можно направлять 
по адресу: г. Вологда, ул. Октябрьская, 
11. Детский фонд». Весь небогатый гоно
рар, который ему удавалось выручать за 
книжки, он отдавал на детские програм
мы фонда.

Для детей Юрий Макарович был од
новременно и Дедом Морозом, и вол
шебником, и просто дедушкой - самым 
веселым на свете. Кстати, Леднев выпу
скал уникальную газету «Вологжане улы
баются». Как он мне писал - «для душев
ной отдушины».

А теперь то самое письмо, старин
ное, которое передал нам Юрий Мака
рович.

Дмитрий ШЕВАРОВ

16 августа 1904 года, 
г. Владивосток.

Дорогая тетинька!
Во-первых, кланяюсь Вам всем 

и желаю всего-всего хорошего в 
жизни, а также прошу передать 
мой искренний сердечный привет 
всем родным и знакомым.

Теперь опишу Вам вкратце 
наш пятый поход к Корейскому 
проливу. Вышли из Владивостока 
30 июля в пять часов утра. По вы
ходе в море нам объявили, что 
Адмирал, начальник отдельного 
отряда крейсеров, получил от ко
мандующего флотом секретный 
пакет, который должен вскрыть в 
море по прошествии известного 
времени. В пакете оказалось при
казание идти на помощь Порт- 
Артурской эскадре, которая буд
то бы вышла из Артура во Влади
восток и ведет все время бой с 
неприятельской эскадрой.

Взяли курс прямо на Корейский 
пролив и шли так до 1 августа. 
Около 4 часов утра на горизонте 
заметили 4 военных судна. Нача
ли с ними сближаться в надежде 
встретиться со своими, к которым 
шли на помощь, но вышло напро
тив: это была японская эскадра, 
состоявшая из 4 первоклассных 
броненосных крейсеров и 3 крей
серов 2-го класса, которые заме
тили лишь тогда, когда подошли 
ближе. Первое время не стреляли 
ни мы, ни японцы, как бы меряясь 
силами, и подошли друг к другу на 
очень близкое расстояние, при
близительно верст на 6. Первый 

выстрел сделал по нам японский 
флагманский корабль, подняв во
енные национальные стеньговые 
флаги. Мы, конечно, приняли вы
зов и также, подняв свои военные 
национальные флаги, открыли по 
ним огонь. Далее, что последова
ло, описать довольно трудно, да и 
не в состоянии ни один человек 
высказать всего того на бумаге, 
что он видел и испытал.

Началась ужасная канонада, 
зашипели неприятельские грана
ты, стали рваться снаряды и бом
бы, загремели в ответ им и наши 
орудия, бросая и им смерть и не
ся также разрушения.

Через некоторое время, при
близительно минут через сорок, 
крейсер «Рюрик» был выведен из 
строя неприятельским снарядом, 
попавшим ему в рулевой привод. 
Заметив это, неприятель стал ок
ружать его, но его маневр также 
был замечен и нами, и мы повер
нули наперерез между им и «Рю
риком» - стали прикрывать его 
своими корпусами, дабы дать ему 
возможность исправиться хотя не
много, стали уменьшать расстоя
ние. Японцы с малой дистанции, 
то есть на близком расстоянии, 
не могли выдерживать нашего ог
ня, а по большей части предпочи
тали стрельбу с дальних расстоя
ний. Когда «Рюрик» поднял сигнал 
«Могу управляться», Адмирал под
нял ему сигнал идти во Владиво
сток. Было замечено, что он отка
чивал воду через борт, по-види- 
мому, получил серьезные подвод
ные пробоины. Тогда он дал ход и

пошел от нас в противоположную 
сторону и скрылся за горизонтом. 
За ним погнались 2 крейсера 2-го 
класса, но так как «Рюрик» артил
лерией сильнее их обоих, то у нас 
не было сомнений относительно 
его, и мы были в полной уверен
ности, что если у него нет еще ка
ких-либо серьезных повреждений, 
то он дойдет до Владивостока 
благополучно. В нашем же распо
ряжении осталось 5 крейсеров, с 
которыми мы и продолжали сра
жаться до 10 1/2 часов и сходи
лись на очень близкое расстоя
ние, верст на 5 и менее.

Когда скрылся неприятель, бы-

Сто лет назад, Русско-японская война.
ло позволено сойти со своих 
мест. Начался осмотр судна, под
бирать стали оставшихся раненых 
и убитых, то есть, выражаясь сло
вами поэта, «считать мы стали ра
ны, товарищей считать». Глазам 
нашим представилась ужасная 
картина: повсюду все разруше
но... валяются куски от разорвав
шихся снарядов, дымовые трубы 
перебиты, борт во многих местах 
пробит, перебит правый якорь ве
сом в 450 пудов, разбита динамо- 
машина (электрическое освеще
ние), разбит рефрижератор (ма
шина для приготовления льда), по
страдала сильно корма - здесь 

разрушено почти все: адмираль
ское, командирское и каюты офи
церов. Броня у нашего крейсера 
не была пробита нигде за исклю
чением двух мест, где в одном она 
только прогнулась внутрь, а в дру
гом дала трещину. Пробито 8 
орудий, разбиты шлюпки, разбит 
боевой марс (на передней мачте), 
где находилось 12 человек при 
офицере, и изо всех их осталось в 
живых два тяжело раненные.

После сбора в одно место 
убитых и раненых сосчитали их, и 
оказалось: убитых -79 нижних чи
нов, 4 офицера. 164 нижних чина 
ранено и 4 офицера.

Команда на нашем корабле 
вела себя как во время боя, так и 
после него истинно молодецки. Во 
время боя один человек поспевал 
на десятки дел, как то: тушил по
жары, заделывал пробоины в 
бортах, подносил и доставал 
вручную снаряды, подсменяли без 
особого приказания, то есть не 
дожидаясь приказаний, выбитую у 
орудий прислугу, одним словом, 
лучшего было желать нельзя.

Скажу несколько слов о себе. 
Когда были замечены неприятель
ские суда, я спал сном праведни
ка в канцелярии. Один из матро
сов, спавший на верхней палубе, 
разбудил меня, сказав, что видно 
на горизонте 4 судна военных. 
Умываться и охорашиваться было 
некогда, кое-как одевшись, выско
чил наверх, и тут заиграли бое
вую тревогу. Я стал по своему 
расписанию в боевую рубку для 
передачи приказаний по всей ба

тарее, где и оставался до конца 
боя. Почти в конце боя прилетев
ший на бак (передняя часть судна) 
снаряд разорвался около боевой 
рубки, и осколки его влетели в 
рубку, где ранило нас всех, там 
находящихся. Я ранен в голову 
легко, благодаря Богу, пролежал 
7 суток в госпитале, теперь впол
не опять здоров и нахожусь на 
судне.

Это самый надежный пункт, где 
я находился во время боя, так 
считается на судне, потому что , 
боевая рубка имеет 12-дюймовую 
броню, пробить ее нельзя, но ос
колками убить может, безусловно. 
Но ведь, тетя, от смерти не спря
чешься, если должен остаться 
жив, то останусь, а если поме
реть, то и дома на печи помрешь 
же. Теперь можно сказать, что ок
рещены огнем, такого боя еще не 
было ни в одну из войн: пять с по
ловиной часов с противником, 
чуть не вдвое превышающим чис
ленностью, и остаться победите
лями, за это можно и помереть 
без содроганий и забыть навсегда 
все наслаждения жизнью.

Довольно, тетя, наводить тоску 
на Бас, мы здесь живем все-таки 
очень весело, нимало не заботясь 
о завтрашнем дне.

Прощай, целую всех вас и ос
таюсь все так же любящий Вас 
племянник Ваш Илюшка.

Устанете читать мое письмо, 
но я не виноват, Вы сами всегда 
просили: пиши все, что у вас про
исходит.

Илья.
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